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МАРТА

ВЫБОРЫ НАРОДНЫ Х
Д ЕП УТАТО В СССР
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позиция
КАНДИДАТА

В ОБЛАСТИ НАЧАЛИСЬ 
ВСТРЕЧИ

С КАНДИДАТАМИ  
В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР 

ОТ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

Кандидат в народные 
депутаты СССР от КПСС 
секретарь парткома объ
единения «Сибкабель» 
В. А. Остроухов встре
тился с трудовым коллек
тивом совхоза «К^'зовлев- 
ский». , Доверенное лицо • 
кандидата редактор мно
готиражной газеты «Том
ский кабельщик» С. А. 
Пушных рассказала био
графию Виктора Алексе
евича. Выступивший за
тем В. А. Остроухов ос
тановился на своей пред
выборной платформе, от
ветил на многочисленные 
вопросы.

* ♦ ♦
Интересно проходят 

встречи с молодежью кан
дидата в народные депу
таты от Ленинского ком
сомола командира облает- 
ного студенческого отря
да А .‘ Н. Черевко, Алек
сандр встретился с моло
дежью Советского райо
на, г, Стрежевого, с со
трудниками научно - ис
следовательского институ
та ядерной физики при 
ТПИ, с комсомольцами 
двух воинских частей. 
Характер вопросов, за
данных кандидату, самый 
разнообразный—-от эколс» 
гических проблем до про
блем дефицита государ
ственного бюджета- Прак
тически на всех встречах 
задают вопрос о том, ка
ков механизм реализации 
всех пунктов предвыбор
ной платформы кандида
та. «Чтобы реализовать 
платформу ВЛКСМ и 
мою, — отвечает А. Н.

Черевко, — необходимо 
определить статус народ
ного депутата СССР, до
биться принятия Закона 
о молодежи, создать при 
Верховном Совете СССР 
из числа молодых депу
татов комиссию по делам 
молодежи».а * * '

с  коллективами Том
ской радиотехнической 
школы, Зырянской авто
мобильной школы, мор
ской - школы. Томского 
культурно - просветитель
ного училища встретился 
кандидат в народные д^ 
путать! СССР от ДОСААФ 
руководитель военно-пат
риотического клуба «Рес
публика бодрых» Н. В. 
Шамин. Н а. встречах 
шел разговор о том, как 
сделать работу ДОСААФ 
более действенной, как 
вывести из подвалов во-- 
енно-патриотические клу
бы, Были высказаны за
мечания и просьбы кан
дидату.

* * •
Со своим родным кол

лективом, с работниками 
Комсомольского леспром
хоза объединения «Том- 
лес», встретился канди
дат в народные депутаты 
СССР от про^оюзов 
СССР машинист «лП-19» 
Н, Ф. Пчелко. Он расска
зал о своей предвыбор
ной платформе. Состояв
шийся разговор избирате
лей с кандидатом был на
правлен на поиск меха
низма решения проблемы 
социально - экономичес
кого развития лесной от
расли.

Пришлось изобретать нефтяникам после землетрясения в 
Армении

Прошло два месяца пос
ле поразившего весь мир 
землетрясения, В первые 
дни после катастрофы 
главным было спасение лю
дей, и мало кто задумывал
ся об экономических по
следствиях этой трагедии. 
Но сегодня их в большей 
или меньшей степени ощу
щают предприятия, распо
ложенные в различных ре
гионах страны. Так стре- 
жевские нефтяники- получа
ли для изоляции восстанов
ленного участка кабеля 
фторпластовую пленку, 
липкий слой для которой 
изготавливал один из заво
дов Ленинакана, Вроде бы 
мелочь, но отсутствие лип
кой ленты полностью раз
рушило применявшуюся 
технологию ремонта.

— Пока оборудование 
передается ленинградскому 
заводу и будет налажен 
выпуск ленты, пройдет не
мало времени,— рассказы
вает инжене|р-технолог
Центральной базы произ
водственного обслуживания 
бурового оборудования

А, А. Зимин,— Не сидеть 
же рее это время сложа ру
ки. Наша творческая груп
па решила поискать новый 
вариант технологии сращи
вания и изоляции кабеля. 
Вот что у нас пока полу
чилось.

Алексей Алексеевич по
казывает кусок трехжиль
ного кабеля с небольшими 
утолщениями на одном из 
участков. Это и есть за- 
изолированное место сра
щивания. Вместо дефицит
ного фторпласта применей 
горячий полиэтилен. По 
словам авторов, этот кусок 
кабеля и есть опытный об
разец, на котором уже про
изведены комплексные стен
довые иЬпытаяия. Кабель, 
восстановленный по предло
женной новаторами техноло
гии, успешно выдержал вы
сокое давление и рабочее 
напряжение.

— Для нас самих ре
зультат во многом неожи
данный,— продолжает рас
сказ другой член творчес
кой группы Ю. А. Ма- 
зей ,-В едь  над этой про

блемой уже несколько лет 
работают наши коллеги из 
Сургута, Нижневартовска, 
других нефтяных городов. 
Где-то даже созданы специ
альные лаборатории, бью
щиеся над удешевлением и 
упрощением технологии 
ремонта кабеля.

Самая главная провер
ка — испытание на сква
жине — нам предстоит в 
ближайшие дни, но мы ве
рим в продуктивность ' на
правления, . предложенного 
лидером группы А. Б. Ли
хачевым.

Может, и не стоило до 
проведения полевых испы
таний рассказывать о раз
работке стрежевчан. Но 
вот что важно в этом при
мере. Отсутствие материа
ла не отпугнуло, а под
толкнуло к поиску. Вместо 
того, чтобы кивать на со
седей, у которых вот уже 
три-четыре года ничего не 
получается, стрежевские 
инженеры взялись и сде
лали. А  как иначе должен 
поступать инженер, если он 
инженер.

К. ЧЕРНАВИН.
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Фабрика мяса. Вторая очередь

ВСЕ ВПЕРЕДИ
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Да, несмотря на то, что 
пусковой комплекс второй 
очереди свинокомплекса , на 
стадии сдачи, все, то 
есть главное, еще впереди. 
И свинина на прилавках— 
тоже. Хотя до новоселья 
осталось немного — чуть 
меньше месяца. Пока еще 
поросята. толпятся на ста
рых площадях первой оче
реди от них будет по
полняться поголовье на от
корм. Таким образом, ре
зультат от второй очереди 
мы получим только в нача
ле будущего года. Но пе
рейдем к строительным де
лам, тем более - что они в 
самом разгаре. Два корпу
са для откорма готовы у 
«Химстроя», один — у 
«Томскстроя». Они дейст
вительно готовы в строи
тельном смысле, однако как 
звенья технологической це
почки — еще нет. Осталь
ное— кормопровод, навозо- 
удаление — делается по 
временным схемам. Будем 
полагать, что эти затраты 
окупятся как раз потому, 
что сокращают сроки ввода 
комплекса в эксплуатацию.

Кстати, нелишним будет 
напомнить; что по нормати
вам вторая очередь должна

вводиться в конце 1990 го
да. А  норматив, как извест
но, — закон в строитель
стве. По тем графикам, ко
торые разработали «Хим- 
строй» й «Томскстрой», 
ввод — в конце нынешнего 
года. Темпы, надо сказать, 
небывалые, Многое на вто
рой очереди решалось че
рез преодоление себя и 
своих возможностей. Воз
можно, что командный ме
тод здесь себя и оцравдал. 
Впрочем, о результатах го
ворить рано. Упомянутый 
метод проявлялся скорее 
не в командах, а в помощи 
строительству, В решении 
хозяйственных, снабженче
ских вопросов.

Плохо ли, хорошо ли, 1 
марта поросята появятся на 
новых площадях.

Самый больной вопрос— 
окончание работ на кормо- 
смесителе. Здесь дела идут 
неважно, особенно на сто
роне «Томскстроя», Неваж
но, то есть медленно. И ес
ли раньше можно было со
слаться на недопоставку 
оборудования, то сегодня 
эти вощюсы почти реше
ны. Вообще СУ-2 строи
тельного объединения
«Томскстрой» за полтора

года стройки серьезно от
стало от СМУ-7 «Хим
строя». И не только в 
строительной части, но и, 
соответственно, в монтаже 
оборудования. Объект дей
ствительно нелегкий, одна
ко, соседи СУ-2 выдержива
ют эту нелегкость более 
спокойно. Как не раз гово
рили сами строители, глав
ная причина отставания — 
несовершенство технологии, 

Опыт совместной работы 
учит многому. Вот такой 
пример: на первом этапе
строительства у заказчика 
было много вопросов по 
качеству работ. «Ага, — 
говорил заказчик, — чувст
вуете поддержку обкома, 
вот и не стараетесь». Но 
причина оказалась в дру
гом. В экономической неза
интересованности' делать 
качественно. А  как только 
заказчик пару раз не опла
тил работу строителям — 
дело пошло по-другому,

—г У меня никогда не 
было, такой тяжелой строй
ки, — говорит А. Я, Си- 
билев, заместитель дирек
тора совхоза «Томский» по 
капитальному строительст
ву, — здесь и темпы сыг
рали свое значение.

1»».:

А трудности продолжа
ют пополняться. Теперь они 
уже связаны с кадрами. То 
есть с теми людьми, кото
рые должны осваивать но
вые мощности. Катастро
фически не хватает элект
риков. Как можно их най
ти, чем привлечь? Да, 
безусловно и прежде всего 
жильем. Вот здесь пока 
серьезных сдвигов не вид
но. А  как бы хорошо бы
ло, если бы командный ме

тод, который оправдал себя 
на строительстве второй 
очереди, сыграл бы такую 
же роль на сооружении до
мов для будущих работни
ков свинокомплекса. Пока 
на этих объектах видны 
только сваи.

С. ВОЛОДАРОВ.
НА СНИМКАХ: свино-

KOMnneRCiII, рабочие
«Томскстроя» В. Прохоров, 
В. Козырицкий, А. Тютю- 
ннков, Р. Пуртнев.

Агропром: учеба кадров

ШКОЛА ИПРАВЛЕИИЯ
Что еегоднА волнует? 
Пешком по морозу
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Постановлением ЦК КПСС и Совета М ^ стр ов С С С Р  
«О перестройке системы повышения квалификации и пе
реподготовки руководящих работников и специаотстов на
родного хозяйства» поставлена задача переипи к н^ 
прерывному обзгчению. Для ее выполнения областной 
АПК в школе управления агропромышленным комплек
сом начал с прошлого года массовую учебу руководите
лей среднего звена на двухнедельных курсах. Сюда вхо
дят управляющие отделениями, бригадиры, начальники 
мехотрядов, звеньевые, заведующие фермами.

Основное внимание уделя
ется овладению новыми ме
тодами хозяйствования (пе
реход на полный хозрасчет, 
самофинансирование), щ>ак- 
тическому решению проблем 
(интенсификации, повыше
нию эффективности произ
водства'

Начата учеба и руководи
телей подрядных коллекти
вов. Большая часть учеб
ных планов отводится тео
рии я практике арендного 
подряда. Вот, например, не
которые темы: «Определе
ние производственной про
граммы арендного коллек
тива», «Разработка догово
ра на аренду», «Арендные 
платежи», «Доходы аренда
тора и их распределение».

Предусмотрены вопросы 
внедрения интенсивных тех
нологий в животноводстве и 
полеводстве. Занятия, про
шедшие в первом потоке, 
показали, что новый учеб
ный план по своему содер
жанию соответствует запро
сам слушателей. Преподава
ние в школе ведут специа
листы облагропрома — это 
приближает сам процесс к 
жизненным явлениям.

Слушатели школы побы
вали в совхозе «Тахтамы- 
шевский», где ознакомились 
с опытом работы подрядных 
.(кеньев на выращивании 
картофеля. Звеньевой В, И.

Яромский рассказал, как в 
результате .полученной хо
зяйственной самостоятельно
сти удалось поднять в ко
роткий срок урожайность 
картофеля до 193 центне
ров с гектара. Содержатель
ными были выступления ди
ректора совхоза В. Г. Мос- 
панова, секретаря парткома 
О. А. Шанина, главного эко
номиста хозяйства В. Н. Пы- 
стогова. Речь шла о совер
шенствовании экономических, 
производственных отноше
ний, конкретно , рассматри
вались моменты перестрой
ки сознания, мышления лю
дей,

В совхозе «Родина» на 
выездных занятиях изучали 
опыт достижения высокой 
эффективности молочного 
животноводства. На протя
жении многих лет Нелюбин- 
ский комплекс добивается 
убедительных результатов, а 
в прошлом году на фураж
ную корову здесь надоено 
более 4  тысяч килограммов 
молока.

Кто же наши слушатели?
Выли среди них и начи

нающие . руководители —
B. В. Пашков из совхоза 
«Молчановский», А. П, Ту- 
Панова («Чажемтовский»),
C. П, Карпов («Чернышев
ский»), и люди с большим 
опытом, такие, как В. Т. 
Самсонов из совхоза «Зы
рянский».., Занятия прохо

дят живо, возникают дис
куссии, не смолкают споры 
и на перерывах. Вопросам, 
как и следовало ожидать, 
нет конца.

Один из недостатков— не
которые группы малочислен
ны. Суть в том, что отноше
ние к учебе в районах и хо
зяйствах области -г  разное. 
Активно занимаются пере
подготовкой кадров через 
школу управления бакчар- 
цы, кривошеинцы, томичи. 
А вот асиновцы, каргасок- 
цы, тегульдетцы, первомай- 
цы хорошей возможностью 
пополнить знания явно пре
небрегают... Можно насчи
тать не один десяток хо
зяйств, которые с января 
прошлого года не направи
ли ни одного руководителя 
среднего звена для изучения 
экономического механизма, 
подрядных форм организа
ции труда. Назову лишь не
которые: совхоз «Богаты-
ревский», единственный в 
Вакчарском районе, совхозы 
«Восход», «Едгайский», 
«Ювалинский» — Кожевни- 
ковского, «Знамя» — Мол- 
чановского, «Бундюрский» 
— Чаинского, из колхозов 
«Заря», «Искра»— Перво
майского района, имени 
В. Кингисеппа — Зырян
ского.

Надо сказать, что в обла
сти постоянно растет и чи
сло подсобных хозяйств раз
личных промышленных 
предприятий. Немногие из 
них пользуются возможно
стью подготовки и перепод
готовки своих работников в 
„.ш ей шкоЖ дАо

заместитель директора 
по учебной работе Том
ской школы управлении 

АПК.

Наш дом (ул.. С. Лазо, 2) 
сдан в эксплуатацию ны
нешним летом и находится 
Между остановками. Недав
но одну из них («43-я шко
ла») перенесли на 100 мет
ров в сторону центра, а 
другую ■ — «Ул. С.. Ла
зо» — наоборот, ближе , к 
ДК Авангард». Между 
Ними получился большой 
разрыв. Летом было еще 
ничего, но с наступлением 
холодов стало трудно 
уехать в сторону ДК, куда 
многие жильцы везут ребя
тишек в детские сады 
М М  74 и 78. Нередко при

ходится «голосовать», и во
дители троллейбусов, как 
•правило, останавливаются, 
когда видят детей на ру- 
•ках. Но нельзя ли эту ос- 
чановку узаконить, назвав 
ее «Ул. Суворова», чтобы 
останавливался не только 
автобус 10-го маршрута, но 
я троллейбусы? Необходи
мость станет еще острее со 
■сдачей общежития на 
ул. Лазо, 4, где, надо пола
гать, тоже будет немало 

''проживать молодых родите
лей с детьми.

Л. БАБИЧЕВА, 
инженер.

г. Томск.

была целой...». Что же 
дальше? Директор Дома 
быта посоветовал обратить
ся в народный суд. Но ведь 
этим проблему явно не ре

шить, тут нужны, как счи
тает М. Плотникова, карди
нальные меры — необхо
димо менять и стиль рабо
ты, и организацию труда.

Могу добавить

Просрочка
в  начале июля я сдала в 

•химчистку для полировки 
•искусственную шубу. Меня 
заверили, что к 11 сентяб
ря она будет готова. Но в 
намеченный день заказ еще 
«е  был выполнен. Когда же 
я поинтересовалась о еле- , 
дующем сроке, то ни при
емщица, ни мастер, ни 
•диспетчер, ни директор 
объединения «Томскобл- 
химчистка» не смогли дать 
определенного ответа. Шу
бу я получила только 29 
октября. Оказывается, кли
ент, даже сначала заплатив 
деньги за услугу, не име
ет гарантии, что она бу
дет выполнена к указанно
му сроку, причем за это 
никто не понесет ответ
ственности. Если это стиль 
работы коллектива объеди
нения, то он доперестроеч
ный и его надо менять а 
корне, . _ .

М. ПЛОТНИКОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. В по
следнее время жалобы на 
работу приемных пунктов 
.объединения «Томскобл- 
химчистка» заметно участи
лись — это небрежность в 
исполнении заказа, про
срочка, утеря вещи... Вот 
что сообщила в редакцию 
В. А. Кускова из г. Асина: 
«Ровно год назад я сделав 
приемный пункт химчистки 
гипюровую рубашку, чтобы 
ее перекрасили. Через под
хода мне вернули ее 
изорванной, я от нее отка
залась и потребовала вер
нуть стоимость. В ответ 
мне дали вот такую бу
мажку: «До крашения коф
та была облита едким ве
ществом, в результате про
изошло разрушение волок
на. В нретецэии клиенту 
отказать». Подпись нераз
борчивая. Но рубашка-то

Прочитав в газете за 15 
января статью В. Афонина 
«Злой проект», в кото,рой' 
говорится о заброшенном 
карандашной фабрикой 
строительстве пансионата, 
хочу продолжить список 
«забытых» строек.

Профилакторий (или пи
онерский лагерь?), строя
щийся между пионерлаге
рем «Чайка» и «Лесная 
сказка». В бору между 
Калтаем и Курлеком. Чья 
это стройка, я так и не смог 
узнать. А возведено там 
два двухэтажных камен
ных здания до крыши, за
ложен фундамент еще 
двух — они заросли мхом,

кустарником и мелким ле
сом, их почти не видно. 
Стоит кран — похоже, еще 
не потеряли надежду на 
(продолжение строителы- 
сгва.

А сколько можно «любо
ваться» заброшенной гос
тиницей «Интурист» по 
улице Косарева? Заняла 

. такую территорию и мо
золит глаза- уже много лет.

• В нее вбухано уже немало 
средств. Но в чем дело, 
почему не строят?

Хотел бы прочитать в га
зете ответы должностных 
лиц, причастных к указан
ным стройкам.

М. КУРОЧКИН.

и я тоже не строю
Прочитал в январском 

номере газеты статью «Я 
не строю, ты не строишь, 
мы не строим». До глуби
ны души волнует и возму
щает, хочется кричать, Но 
криком наших «ответствен
ных» за эти дела не прой
мешь. Почему газета 'НН 
одной фамилии не назвала? 
До каких пор мыи. будем 
уповать на облисполком, 
торисполколй райисполком? 
Пусть конкретные люди от
ветят, почему я за лето ие 
мог купить 1.000 штук 
кирпича и три мешка це
мента. Лес, пиломатериалы 
в мага:»шах нарасхват.

Томская область лес, 
пиломатериалы |Посхавляет

в другие города, области и 
страны, а' у себя дома не 
купишь ни брус, ни доску. 
Почему?

Ответ у меня один, 
^редседателы* облисполко
ма, председатель гориспол-' 
кома, все председатели 
райисполкомов не желают 
этим заниматься,

Создайте кооперативы), 
которые бы обеспечили на
селение кирпичом, лесом и 
.пиломатериалами. Причем 
должно быть обязательным 
условием: их продукция де- 

' шевле государствешюй,
В. ЮДАЕВ, 

член КПСС с 1959 том, 
ветеран МВД.

Издана 
в Голландии

в  научно - исследова
тельский институт при
кладной математики и ме
ханики при ТГУ пришла 
посылка из Амстердама.

В ней оказался автор
ский экземпляр книги, из
данной одним из старей
ших научных издательств 
Европы — «Эльзевир». 
Адресат — профессор 
В. Н. Вилюнов, один из 
авторов монографии «Вос
пламенение . твердых топ
лив», вышедшей на ан
глийском языке в серии 
«Физическая ,'.и теорети
ческая химия». Работа 
написана ученым в соав
торстве с его учеником— 
выпускником ТГУ, ныне 
заведуюш1им iia6opaTopH- 
ей Института химии -ка
тализа и горения СО АН 
СССР В. Е. Зарко (Ново
сибирск). _

С. ПАВЛОВ.

Кооператоры
действуют

Новый кооператив — 
«Строитель» — создан в 
нос. Орехово Первомай
ского района.

Пока он нарабатывает 
сырье для производства 
древесност р у  ж ё ч (н Ы х 
плит. В дело идут верши
ны деревьев, ' которые 
раньше сжигались в лесо
секе. Только • в январе 
кооператив в полтора ра
за перевыполни.! план 
производства щепы, вы
работав ее 7.000 кубо 
метров. Оборудование 
для производства плит 
кооператив арендовал в 
Асине.

В ближайшее время 
кооператоры примут уча
стие в строительстве жи
лья и объектов соцкульт
быта.

А. ВОЛОДИН.

Что
построят себе 

строители
Совет трудового кол

лектива объединения 
«Томскстрой» на первом 
в этом году заседании 
рассмотрел | социальные 
вопросы. Разговор шел о 
строительстве собствен
ного жилья, развитии 
подсобных хозяйств, о 
детских садах и здоро
вом отдыхе. О том, как 
решаются социальные 
вопросы, что намечено на 
перспективу, рассказали 
руководители подразделе
ний.

За семь лет строители 
получили около 1,000 
квартир. В минувшем го
ду новоселье справили в 
своих домах жилстроев- 
цы, работники д е к  и за
вода . КПД, готовится • к 
заселению общежитие за
вода ЖБК-100..Свое жи
лье . строят тресты «Спец- 
сгооймеханизация* и 
«томскпромстрой». На 
ближайшие семь Лет на
мечено построить детский 
комбинат в городке стро
ителей, общежитие на 
400 комнат, спортивно- 
оздоровительный комп
лекс, пионерский лагерь, 
малосемейное общежитие.

В. ЛЕБЕДЕВ.
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Потребительская кооперация:
ттт т т ш ^
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С X съезда 

потребитель -
^Ш4.

СКОИ

кооперации

области
\ :

Б ы в а я  в команди
ровках в paiioaax. 
честное слово, не 

улавливал связи между 
сельскими магазинами и 
словом «кооперация». Разве 
что цены в них на товары 
выше. Но выдавать это об
стоятельство за кооперацию 
вряд ли было правомер
ным. В чем же принципи
альное отличие тех же мага
зинов потребительской коо
перации от их собратьев 
из орсов и торгов? Наверное, 
даже не каждый сельский 
житель ответит на этот воп
рос.

Известный экономист
20-х годбв Александр Ва
сильевич Чаянов в своей 
работе «Краткий курс коо
перации», недавно переиз
данной Томским книжным 
издательством, отмечал, что 
«самым важным в коопера
тиве является то, что он 
создается крестьянами, ра
бочими для обслуживания 
их интересов».

Для многих делегатов

возвращение
д е м о к р а т и и

перации приносит экономи
ческий эффект.

Взять, к примеру. Томский 
совхозрабкооп, созданный на 
базе бывшего объединения 
«Колос». На сегодняшний день 
он включает в себя 46 мага
зинов с годовым товарооборо
том 19,7 миллиона рублей, 
кондитерский цех, цех по 
производству безалкогольных 
напитков, фасовке меда и пе
реработке ягод. Ведется стро
ительство консервного цеха. 
Возрождается заготовительная 
деятельность. Начался перевод 
магазинов на хозрасчет. Но 
самое главное достоинство 
нового объединения коопера-

X съезда по^б«тельской ;»Р»“'з,"„°р“в Г оп : а" ’’ а'! " г?ич"у:кооперации- нашей области - ----------
как открытие прозвучали
слова из отчетного доклада 
председателя ' правления 
облпотребсоюза Г. Е, Ми
хайлова:

— Одной из причин при
нижения роли правлений.

гиной, заключается в единстве 
действий кооператоров и пай
щиков.

— Теперь не бьешься од
на. Во всем помогают сов
хозы. Да и принятое правле
нием решение вряд ли 
кто осмелится оспорить.

права в сельском магазине».
Делегаты съезда однозначно 
высказались по этому воп
росу; такое положение ве
щей противоречит принци
пам построения потреби
тельской кооперации. Под
держано предложение прав
ления облпотребсоюза о со
здании в потребительских 
обществах специального фо
нда товаров повышенного 
спроса и распределении то
варов из него пайщикам, со
гласно их вкладам в разви- __
тие потребкооперации. Этим Законом о тоо'перации, ос- 
делом должны заниматься тается фикцией — считает 
комиссии при райпотребсою- н. Л. Тиняков. — Коопера- 
зах, райпо, сельпо, в состав торы не могут пользоваться 
которых должны войти единой государственной, си- 
представители местных Со- стемой материально - техни- 
ветов, профсоюзов и коллек- ческого снабжения Лишь 
тивных пайщиков, а не рай-

сти у кооператива; изготовле
ние колбасных изделий и коп
ченостей, консервирование 
овощей, пошив кожано-мехо
вых изделий, вылов рыбы, сбор 
дикорастущих ягод и грибов, 
наконец, строительство. Уже 
сейчас кооператив производит 
в год товарной продукции поч
ти на полтора миллиона руб
лей, а с созданием двух под
собных хозяйств по отнорму 
скота, с запуском на полную 
мощь Рыбаловеного колбасно
го цеха эта цифра возрастет а 
2,5 — 3 раза.

— Равенство кооперати
вов и государственных пред
приятий, провозглашенное

планы, не райкомы профсо-
советов пайщиков является Ведь оно исходит от пайщи- юзов, как это делается, к
понимание потребкоопера- ков, сказа,та на съезде 
ции как суммы штатных председатель Томского сов- 
рабочих и служащих. А ведь хозрабкоопа. 
потребительская коопера- Сельпо — это не контора, 
ция — это не только 12 а общественно-производст- 
тысяч человек, работающих венное формирование, опи- 
в ней, а главным образом— рающееся в своей деятель- 
160 тысяч пайщиков. Из ности как на индивидуаль- 
сознания сегодняшних коо- ных, так и на коллективных 
перативиых работников вы- пайщиков, 
ветрился тот факт, что на Принятие Закона о коопе- 
заре Советской власти отцы рации ускорило восстанов- 
и деды сегодняшних пайщи- дение демократических ка
ков на свои трудовые рубли чал в потребкооперации, 
и червонцы создавали пер- Юридическое обоснование 
вые кооперативные лавки, прав кооператоров и пайщи- 
ставшие прообразом совре- ков вернуло им уверенность

крохи нам перепадают от 
государства, и то по ценам, 
в 6— 7 раз превышающим 
государственные. Создается 
такое впечатление, что кто- 
то усиленно толкает коопе
раторов в систему рознич
ной торговли, не дает зани
маться серьезными делами. 
Социальная защищенность 
кооператоров практически

примеру, в Молчановском 
районе.

Хотя молчановским коопе
раторам на сегодняшний 
день как никому другому 
нужна демократия, полно
властие пайщиков. В здеш
нем райпотребсоюзе ведется
кропотливая и целенаправ- сведена к нулю. Любой про-
ленная работа по переводу веряющий в любой момент
сельских магазинов на хоз- может закрыть кооператив,
расчет. Она дает уже опре- Если бы не поддержка пер-
деленные результаты. Так, вого секретаря Томского рай-
если в 1986 году торговля в кома КПСС А, С, Андросо-
этом районе имела 194 ты- ва, заместителя председате-
сячи рублей убытков, то в Томского райисполкома

____  . 1987-м — уже 65 тысяч Н. А. Калашникова, дирек-,
менных райпотребсоюзов, в том, что они — хозяева в прибыли, а в прошлом году совхоза имени 50-ле-
райпо и сельпо. Нынешние своем деле. Последняя от- она возросла до 100 тысяч СССР А. К. Винтера,
кооператоры, образно гово- четно-выборная кампания в рублей. Но и этот рубеж кооператив давно бы
ря, стали людьми, не помня- системе облпотребсоюза непредельный. Активная, за- прекратил свое существова-

проходила совсем иначе, интересованная работа пай-
чем раньше. В собраниях щиков может удвоить, утро- «кооперацию с коопе-
уполномоченных и конфе- ить эту цифру. рацией» (хозяйств и рай-
ренциях приняло участие потребсоюзов) высказался
около 100 тысяч человек, °  кооперации от- на съезде директор совхоза

щими родства.
Потребительская коопера

ция не избежала своей 
«коллективизации». Собст
венность объединенных в
кооперативы ГотрГби^елей при обсуждении_ ^отчетных Г ^ е ^ ч Т в
оказалась отчужденной от докладов из них выступило стков"®?1лых”  прегашот них. И теперь уже не пай- более двух с половиной ты- ^тков целых пр^^^

„ г,«„.„,.«.,,,л.гтератор- сяч. В Кожевниковском и ® системе потреокооперации.щики, а ПО'требкобпер-----
ская бюрократия (увы, есть Томском районах, напри- 
и такая) стала заправлять мер, избрание председателя
всеми делами в некогда од
ной из самых демократиче
ских систем.

Опыт связи с сельским 
населением стал утрачи
ваться. Уставные органы 
управления практически 
лишились всех прав, пре
вратившись в формальные 
придатки' бюрократической 
машины. Вся власть в по
требкооперации стала при
надлежать должностным ли

райпотребсоюза проходило 
из нескольких кандидатур, 
в Тегульдетском райпо кан
дидат в председатели не на
брал нужное количество го
лосов, а в Колпашевском— 
претенденты на должность 
председателя сняли свои 
кандидатуры по мотивам 
неподготовленности к такой 
ответственной работе. Тра
диционного «единодушия»

для образования самостоя
тельных (или, как их еще на
зывают, малых) кооперати
вов, Первые шаги в этом 
направлении сделаны и в на
шей области. В аренду пе
реданы: цищецех Асйновско- 
го райпотребсоюза, кафе «Мо
лодежное» в Мельникове, 
столовая в Александровском 
райпо, два мясоперерабаты
вающих цеха в Томском рай
потребсоюзе, такой же цех 
в облкоопзаготпроме, сто
лярный цех строительного 
участка облпотребсоюза.при голосовании во время надлежать дилжии^тыт ли- „„«поов не бы- оолпотреосоюза.цам, аппарату. Председате- прошедших выборов не оы экономический эффект оче- 

iw г.о^,о/.тнтели ЛО. - виден. Так, в арендованном
пищецехе Асиновского рай_«1.Т uemu влания райпо, Haopannaim ив -  гтеперь хотелось бы напи- конкурсной основе, был Вита- 

сать «решали», но нет — л и й  Иванович Наширо. Уже 
все еще решают, как расхо- почти два года прошло с той

потребсоюза производитель 
нрсть труда возросла на 40,

довать кооперативные сред-
ства, что, где и когда стро- сним райкомом КПСС объявй- 
ить, кого принять на работу, пи конкурс на замещение ва- месяца получено’ ^ ----- -- кантнои должности п редседа--------^

Бакчарсного

— Мы много лет крити
ковали потребительскую коо
перацию за плохую работу, 
но сельский житель не стал 
жить лучше от этой крити
ки. Наверное, лучше не пе
репираться, а сообща делать 
общее дело, — сказал он в 
своем выступлении. — В 
прощлом году совхозный пи- 
щецех произвел продуктов 
питания более чем на 100 
тысяч рублей. Сейчас запу
скаем мощный колбасный 
цех, который в состоянии 
обеспечить колбасой всех 
жителей Томского района. 
Совхозы и райпотребсоюзы 
могут и должны договорить
ся друг с другом о единой 
политике по закупу сельхоз
продуктов у населения, что
бы все выращенное на под
ворьях оставалось, перера-зйработнаяплата-на 30 про-

центов, численность рабочих S e  Т  продавалось на
сократилась, за

сколько кому выплачивать 
зарплаты, куда направить 
товары и многое, многое 
другое. В ряде районов на
шей области (Шегарском, 
Тегульдетском, Каргасок- 
ском) аппарат райпо стал 
решающей силой при выбо
ре председателя правления, 
его заместителей, при осво
бождении от работы или 
приеме на работу главных 
специалистов.

— Не правление работает 
в подчинении у аппарата, а 
аппарат, специалисты рабо
тают по найму у правления, 
совета. . Так должно быть. 
Иначе никогда не вернуть 
потребкооперации ее истин
ную сущность, — сказал в 
докладе Г. Е. Михайлов.

В свое время правление 
облпотребсоюза, правления 
райпо без согласия пайщи
ков и даже против их воли 
реорганизовали сельпо в 
розничные торговые пред
приятия. Теперь сельпо — 
по сути дела первичные 
кооперативы потребителей— 
восстанавливаются. Се.пь- 
ские потребительские обще
ства уже появились в Аей- 
новском, Томском, Шегар
ском, Молчановском, Бак- 
чарском и Первомайском 
районах. И уже первые ша
ги сельпо показывают, что 
демократизация потребкоо-

теля правления 
райпо. Тестовые характеристи
ки, деловые игры, собрания в 
коллективах пайщиков, огла
шение кандидатами своих 
предвыборных платформ... По
сле этого конкурса подобным 
образом избирались в системе 
потребкооперации директор 
комбината кооперативной про
мышленности Первомайского 
райпо, директора автобазы 
облпотребсоюза, торговой ба
зы, профтехучилища...

И все-таки вопрос — как 
поднять роль пайщиков? — 
со всей остротой стоял на 
съезде. И в отчетном докла
де, и в выступлениях деле
гатов было названо немало 
способов восстановления де
мократии в потребкоопера
ции. Это й комиссии коопе
ративного контроля, и ут
верждение на собраниях 
пайщиков; , продавцов, заго
товителей, руководителей 
кооперативных предприя
тий, и периодические отчеты 
органов управления" перед 
населением, н многое, мно
гое другое.

Есть и уставные средства 
повышения интереса пайщи
ков, Прежде всего первооче
редное право продажи им 
товаров повышенного спро
са. В годы застоя оно было 
практически ликвидировано 
под благовидным вроде бы 

. лозунгом: «Все трудящиеся

два только 
прибыли 

8.560 рублей, расширился 
ассортимент выпускаемой 
продукции. Втрое возросли 
объемы производства про
дукции после передачи в 
аренду томского и Мали
новского мясоперерабатыва
ющих цехов.

В потребкооперации наби
рает силу и движение малых 
кооперативов. Уже создано 
и работает 38 кооперативов 
с общей численностью рабо
тающих 200 человек, в ста
дии образования еще 10. В 
этом году малые коопера
тивы произведут продукции 
и окажут услуг почти на 3 
миллиона рублей. Но в Мол
чановском, Кривошеинском, 
Зырянском и Тегульдетском
райпотребсоюзах и райпо облпотребсоюзе она *^состав-

ляет 11 процентов. в Том-перативов. Ответственные 
работники потребкооперации 
пускаются в досужие рас
суждения об их отрицатель
ных чертах, воспринимают 
их как пережиток прошлого, 
мешают становлению коопе
ративов.

о проблемах этого движания 
рассказал- на съезде председа
тель кооператива «Коопера
тор» Томского райпотребсоюза 
Н. Л. Тнняков. Собственно го
воря, и малым-то назвать этот 
кооператив можно весьма ус
ловно, разве что по сравнению 
с райпотребсоюзом или облпо
требсоюзом. Судите

другие товары, пользующие
ся у нас широким спросом. 
В дни, когда проходил съезд 
томских кооператоров, в Ке
меровской области находи
лась делегация из Китай
ской Народной Республики, 
обговаривались условия без
валютного обмена наших то
варов на китайские — в ос
новном на изделия легкой 
промышленности. Кстати, 
КНР может стать партнером 
и для томских кооператоров, 
В феврале председатель 
правления облпотребсоюза 
Г. Е. Михайлов выезжает в 
командировку в Китай. В 
самом деле, чем мы хуже 
кемеровчан? Пусть не распо
лагаем в избытке цементом 
или минудобрениями, зато 
леса, пиломатериалов, таеж
ных даров в Томской обла
сти наверняка побольше, 
чем в Кемеровской.

Стирание различий между 
городом и деревней... Как 
много мы об этом говорили, 
а на самом деле получалось 
наоборот. Город разрастался 
за счет деревни. Наконец-то 
мы начинаем осознавать ост
роту этих противоречий.

Многие делегаты поднима
ли эту тему в своих выступ
лениях. Председатель прав
ления Бакчарского райпо-, 
требсоюза В. И. Каширо, в 
частности, сказал:

— В обкоме партии и в 
облисполкоме сейчас разра
батывается программа воз
рождения малых деревень. 
Хотелось бы, чтобы она но
сила как можно более конк
ретный характер. Сейчас в 
сельских магазинах появи
лось в продаже масло, но 
произошло это на полтора 
года позже, чем в городе.

Всего лишь месяц не было в 
городских магазинах майоне
за, так томичи стали присы
лать в областную газету 
гневные письма, В наших 
же магазинах его нет круг
лый год, а люди никуда не 
жалуются, свыклись.

— Как объяснить доярке, 
что ей стиральная машина 
нужна в меньшей степени, 
чем работнице любого город
ского предприятия? — спро
сил присутствующих секре
тарь парткома совхоза «При
обский» В. П. Ульянов.

— В селе, как и в горо
де, живут ветераны войны и 
труда, инвалиды, больные 
сахарным диабетом, и им по
ложено продавать все необ
ходимые продукты в первую 
очередь. Так вот, им и дет
ским учреждениям отпуска
ется молока — половина 
нормы, мяса и масла — да
же меньше половины 
нормы, — рассказал секре
тарь облсовпрофа В. А. Ни
китенко.

Кстати, на съезд* правлени
ем облпотребсоюза было выне- 
сено, а делегатами одобрено 
предложение о том, чтобы 
наждый райпотребсоюз внес 
свою лепту в восстановление 
малых деревень. Эти деревни 
райпотребсоюзы и райпо мог
ли бы взять на свой баланс 
и создать в них устойчивую 
базу для кооперативной про
мышленности, общепита. По
строить там свинарники, убой
ные пункты, площадки для 
передержки скота. Такие де
ревни могли бы стать осно
вой и для заготовительной 
деятельности. Они бы стали 
своего рода подсобными хо
зяйствами потребительской 
кооперации. И мясо, произве
денное в «кооперативных» де
ревнях, оставалось бы в райо
не. Ни агропром, ни облплан не 
имели бы на него никаких 
прав,

О мнЬгом еще говорили 
делегаты: о выделении стро
ительства в отдельную от
расль, о несправедливом рас
пределении товарных ресур
сов, о невыполнении пред
приятиями - ‘поставщиками 
заказов потребите, 1ьской коо-

перации по промышленным 
товарам. Все вопросы даже 
перечесть трудно.

— Главное преобразова
ние, произошедшее в потре
бительской, кооперации за 
отчетный период, — это воз-' 
вращение демократии, 
отметил в своем выступле
нии председатель облиспол
кома А. Е. Высоцкий; — 
Пайщики стали принимать 
участие в развитии базы коо
перативной промышленно
сти. Понятно, этот процесс 
лишь начинает набирать си
лу, и все же хотелось бы 
рассчитывать на его боль
шую отдачу. Потребитель
ская кооперация области уже 
шестой год не выполняет пла
на товарооборота. В про
шлом году доходы всего на
селения области возросли на 
185 миллионов рублей, а об
щий товарооборот (включая 
и потребкооперацию) увели- . 
чился лишь на 68 миллионов 
рублей. Не надо объяснять, 
к каким негативным момен
там в экономике может при
вести неотоваренный рубль. 
Съезд вправе потребовать 
от облпотребсоюза резкого 
улучшения коммерческой де
ятельности. Необходимо тай
нее совершенствовать ,чагого-

помощью потре
бительской кооперации мы 
можем развивать гусеводст
во в селах нашей области. 
Нынче наш совхоз доведет 
производство товаров на
родного потребления до 2 
миллионов рублей. Что бу
дем выпускать? Пока не ска
жу, Вдруг появятся конку
ренты...

Выступившая на съезде 
томских кооператоров заме
ститель председателя прав
ления Кемеровского облпо
требсоюза А. Н. Аралова от
метила, что проблемы, сто
ящие перед потребкоопера
цией и у нас, и у наших со
седей одинаковы. По ее мне
нию, наши кооператоры обо
гнали кемеровчан по доле 
собственной продукции, в то
варообороте. В Кемеровском

ском — 24,1 процента. На
ши кооператоры также про
изводят больше на 1.600 
тонн кондитерских изделий. 
■Однако есть чему поучиться 
у соседей.' И прежде всего 
экспортно - импортным опе
рациям. Кемеровский обл
потребсоюз заключает дого
воры с Японией и Финлян
дией, поставляя в эти стра
ны дары тайги, пиломатери-, 
алы, минеральные удобре
ния, цемент, а приобретая за 
рубежом бытовую теле-, ра-

Н е м н о г о
с т а т и с т и к и

За период между IX и X 
съездами потребительской 
кооперации в области осво
ено 25 миллионов рублей 
капвложений, введено ос
новных фондов на 23 мил
лиона рублей. На жилищ
ное строительство израсхо
довано около >4 миллионов 
р'ублей. Однако доля собст
венных средств на напстро- 
ительство составляет лишь 
30 процентов.

В развитие кооператив
ной промышленности вло
жено более 5 миллионов 
рублей. Построены и сданы 
в эксплуатацию 10 цехов 
по производству колбасных 
и з д е л и й  и копчено
стей, два хлебозавода, пи- 
щекомбинат, несколько кон
дитерских и безалкоголь
ных цехов.

Производство кондитер
ских изделий и безалкоголь
ных напитков в систем* по
требкооперации По сравне
нию с 1985 годом возросло 
почти в два раза, а произ
водство колбасных изделий 
— в четыре раза. В' 1988 
году предприятия коопера
тивной промышленности 
произвели на одного жите
ля области по 10 килограм
мов кондитерских изделий 
и по 19 литров безалко
гольных напитков.

За отчетный период роз
ничный товарооборот возрос 
на 129 процентов однако 
система телпотребсоюза не
додала к плану 104,3 мил
лиона рублей. Вс* еще не 
компенсировано изъятие из 
товарооборота спиртных на
питков.

I М*-

вительную деятельность в 
условиях конкуренции с аг- 
ропромом. Пока договоры на 
сдачу скота потребкоопера
ция заключает лишь с тре
тьей частью личных- подво
рий. Все эти проблемы раз
решимы, если 160 тысяч 
пайщиков станут по-настоя
щему активными участника
ми кооперативного движе- 

,ния.
Съезд избрал совет и прав

ление облпотребсоюза, а так
же делегатов на. IX съезд 
потребительской кооперации 
РСФСР и на XII съезд по
требительской кооперации 
СССР.

Членами правлений облпо
требсоюза избраны: А. К. 
Винтер,— директор совхоза 
имени 50-летия СССР; Е. М. 
Кульбацкая, В. С. Купрюш- 
кин, Г. Е. Михайлов, Л. М. 
Новоселова, В. П. Петлий, 
А. А. Юрлов — работники 
облпотребсоюза: А. И. Рен- 
ИИ2: — председатель Аси
новского горисполкома: В. П. 
Сапегии — механизатор 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко: А. П. Шипулин — на
чальник областного управле
ния Агропромбанка,

Председателем правления 
избран Г. Е. Михайлов.

Делегатами на IX съезд 
потребительской кооперации 
республики избраны:

А. Е. Высоцкий — Щ)ед- 
седатель облисполкома, Л. -П. 
Каричева — заведующая ма
газином Кривошеинского рай
по, Г. Е. Михайлов
седатель правления

к, Н. П. Салагор

пред- 
облпо-

требсоюза, 
председатель правления Зы
рянского райпо.

Делегатами на XII съезд 
потребительской кооперации 
страны избраны;

А. К. Винтер, А. П. Ма- 
салыкин — первый секре
тарь Шегарского райкома 
КПСС, г. Е. Михайлов, Т. И. 
Мыльникова — председатель 
правления Старицынского 
сельпо Парабельского райо
на, Н. А. Сурганов — охот
ник Колпашевского коопзве- 
ропромхоза, Н. М. Чигрин— 
водитель Тегульдетского 
райпо,

Д. БАРЧУК.* * ♦
НА СНИМКАХ; вверху 

справа — заместитель 
председателя Бакчмекого 
райисполкома А. Д. Гедгау- 
дас и заместитель предсе
дателя правления облпот
ребсоюза В. С. Купрюшкин; 
внизу справа—на выставке 
товаров потребкооперация; 
делегаты съезда: старший
юрисконсульт облпотребсою
за Н. А. Дементьева, предсе
датель правления Крнвоше- 
инского райпо В.Н. таушка- 
нов, директор совхоза «Со
ветский» Шегарского района 
Г. И. Неверов.

Фото Е. Лисицына.

равны, все имеют равные Шесть направлений деятельно- диоаппаратуру, фотоаппараты.

,Что купить в деревне?
ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ 

АЛЕКСАНДРОВСКОГО РАИПО В.А.ТИХОНИНА БЫ- 
ЛО ПЕРВЫМ НА СЪЕЗДЕ. ЕГО ЭМОЦИОНАЛЬНОСТЬ, 
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ КАК НЕЛЬЗЯ ТОЧНО ОТ
РАЖАЮТ АТМОСФЕРУ, В КОТОРОЙ ПРОХОДИЛ 
ФОРУМ ТОМСКИХ КООПЕРАТОРОВ. ПОЭТОМУ МЫ 
ПУБЛИКУЕМ ЕГО ВЫСТУПЛЕНИЕ ПОЛНОСТЬЮ.

Уважаемые делегаты и гости съезда!
Передаю вам привет от кооператоров нашего района, 

от работников сельского хозяйства, нефтяников Севера.
Почему от нефтяников? Да потому, что нефть на Севе

ре получила свое становление при большой помощи коо
ператоров области. Настоящая торговля нефтяников, име
ющая миллионные обороты, начиналась с наших малень
ких деревенских магазинов. Так было в больших и малых 
лесных поселках, во многих других селениях, где появля
лась какая-нибудь фирма с новым замысловатым- назва
нием.

Никто не представлял в период организации этих 
предприятий долговечность их существования, конечную 
пользу для сел и райцентра. Вот в этот период коопера
ция уходила от своих прямых обязанностей работать на 
селе. Теряла доверие пайщиков, теряла свою базу. А  это 
— чайные, охотопромысловые хозяйства, лисофермы, за
сольные пункты, откормочные и забойные пункты, парик
махерские, заезжие дворы, крупные конефермы^ пимо- 
катные, швейные и многие другие промыслы, без кото
рых жить селу и в нынешнее — космическое — время 
нельзя. Мы ушли в райцентры, стали строить гиганты- 
хлебозаводы, сократили пекарни, выпускающие вкусный 
деревенский хлеб, не думая о том, а кто же будет кор
мить людей за 100— 200 километров от райцентра в ус
ловиях бездорожья, сибирской отдаленности сел. И полу
чилось, товарищи делегаты, в наших селах так, что 
перестраивать там нечего, а надо вновь все строить и 
создавать.

Такой формой возрождения кооперации стали в Алек
сандровском районе селькоопзаготпромторги. Их у нас три; 
Назинский, Лукашкинский и Новоникольский. Селькооп- 
заготпром за год своей работы утвердил себя как органи
зация пайщиков на селе.

Новоникольский сельский торговый комитет совместно 
с совхозом «Новоникольский» достраивает магазины, по
строены засольный пункт, ледник, установлена холодиль
ная камера, Но вот какой парадокс случился в этом се
ле. Ежегодно кооперация здесь заготавливала 17— 18 
тонн мяса, закупочная цена была 3 рубля 50 копеек за 
килограмм, взамен продавала товары, комбикорма. Но 
вот в селе Прохоркине стал закупать мясо по 4 рубля 
50 копеек за килограмм Томсклесурс, да сам совхоз «Но
воникольский» увеличил цену на 60— 70 рублей за голову 
крупно-рогатого скота из личного хозяйства. Кооперато
рам работать стало значительно сложнее.

Новоникольский селькоопзаготпром также выпекает 
хлебобулочные изделия, выпускает тесто. Он расположен 
за 180 километров от райцентра, и такие продукты, как 
развода, карамель, ряд кондитерских мучнистых изделий 
там не выпускают, а делать это надо, Хотелось, чтобы 
наше предложение о создании микрохлебозаводов поддер
жал съезд кооператоров области. Мне могут возразить: 
«Ну и делай сам!». Однако на это нужны деньги, поэто
му мы настаиваем на переводе на хозрасчет всего сель- 
коопзаготпромторга с открытием в Госбанке его собст
венного счета.

12 работниц пищецеха. произвели за год 78 тонн пря
ников, разлили 38 тысяч декалитров газводы, расфасова
ли 5 тонн варенья, выпустили 2 тонны пельменей. В об
щей стоимости они произвели продовольствия на 160,5 
тысячи рублей, каждая достигла выработки 13.375 руб
лей, цех получил прибыль 15.179 рублей. Вот почему я 
ратую за создание микрохлебозаводов в отдаленных по
селках. Мы можем добиться такого обеспечения селян 
всеми продуктами питания, как в городе, даже лучше.

Я родился в деревне, живу и работаю в селе. И на 
протяжении всей моей жизни обеспеченность селян това
рами резко отличается от городского снабжения. Почему 
телевизор сельскому жителю можно купить только чер
но-белый? Почему в наших деревнях, которые сплошь и 
рядом стоят на реке, нельзя купить лодочные моторы и 
«Бураны»? За последние четыре года мы сельскому жи
телю не продали ни одного, лодочного мотора, в то же 
время в городах области эти товары продают. Мы только 
по праздникам продаем селянам по 3 — 5 килограммов 
муки высшего сорта и ни одного, грамма дрожжей. А  в 
городских магазинах мука лежит свободно. В подарки 
детям к Новому году смогли положить лишь по Одному 
апельсину. 'У нас нет фруктов, не хватает овощей. Чтобы 
купить мотоцикл «Урал» или машину в личное пользова
ние, нужно сдать 1,5— 2 тонны мяса. Местные пенсионе
ры, объединенные в бригаду по лову рыбы, не могут ку
пить сеточник, невод, дель, куклы.

Уедет ли из города рабочий, если ему не продать ло
дочный мотор, швейную машину, сепаратор, телевизор? 
Наверняка, нет. Но как без этих товаров прожить селя
нам? Нельзя ли снять в период товарного голо,да эти то
вары с фондов городов и удовлетворить в первую оче
редь нужды сельских жителей?. Тогда они будут жить в 
селе, производить мясо и молоко.

Раз мы не выполняем эту задачу, нам нужно возвра
тить пайщикам их взнос и собрать паевые книжки. Все 
покупатели будут в одинаковых правах. Эта социальная 
разница наглядно видна в тех районах, где много орсов, 
где применяется обязательное подушевое отоваривание. 
Пайщики потребительского общества, увидев в орсовских 
магазинах колбасу, майонез, сметану (только для «opcoBj 
ских»), проклинают на чем свет стоит кооперацию, свой 
членский билет и цены в наших же магазинах. Покупате
ли все равны, но многого не получают. Наше райпо, в си
стеме потребкооперации области занимает 3 процента 
товарооборота. На них райпо полагается 4 мотоблока и 4 
«Бурана», Когда мы удовлетворим потребности всех, кто 
хочет иметь эти товары в нашем районе, — трудно 
сказать. Но я лично, наверное, этого не увижу.

Надо менять всю систему работы, вернее — создавать 
ее, как в Омской области. Алтайском крае. Коренным 
образом надо пересмотреть ассортимент выделяемых рай
по товаров. Что везут наши автолавки на поля и фермы? 
Комбайнеру — штаны, доярке — халатик. Будто ком
байнер работает без рабочих брюк, а доярка доит коро
ву раздетой.

В прошлом году наше райпо сработало лучше, но не 
выполнило годовой план товарооборота на 351 тысячу 
рублей, хотя децентрализованный закуп товаров соста
вил около 2 миллионов рублей, а выпуск товаров на 
предприятиях кооперативной промышленности составил 
1,2 миллиона рублей. И в нашей работе сказываются еще 
старый стиль, оглядка.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



9 ФЕВРАЛЯ 1989 ГОДА ф  № 33 (20553) ^  СТР. 3

Голоса павших -  
совесть живых

Обращение совета областного историко-просветитель
ского общества «Мемориал» к жителям Томской области.

Томское областное исто
рико-просветительское об
щество «Мемориал» одной 
из своих задач считает вос
становление и увековечение 
памяти о репрессированных 
во времена культа личности. 
Начав работу в историче
ской секции при обществе 
«Мемориал» и историческом 
факультете Томского уни
верситета, * мы вскоре при
шли к выводу, что общест
ву никак не обойтись без 
помощи всех, кто видит 
смысл в глубоком осозна
нии прошлого.

Страна почувствует дей
ствительную внутреннюю 
потребность и готовность к 
духовному очищению толь
ко тогда, когда народ будет 
знать полную, без изъятий, 
правду о прошлом и осозна
ет настоящую цену, запла
ченную за волевые и произ
вольные подхлестывания 
исторического процесса. И 
дело не в сведении счетов 
с прошлым или его «твор
цами», а в первую очередь 
в тех уроках, что мы обяза
ны из всего этого извлечь.

В истории Томского края, 
как и во всей отечественной, 
накопилось немало горьких 
вопросов, промедление в ре
шении которых с каждым 
днем все очевиднее усугуб
ляет безнравственность их 
дальнейшего замалчивания, 
становится сущесгвенньпи 
тормозом на пути к обнов
лению. История, не говоря
щая правды о подлинной 
судьбе большинства довоен
ного населения края, не мо
жет быть названа правди
вой и полной, не может 
быть историей «жизни и 
борьбы народа», как того 
требуют решения февраль
ского (1988 года) Пленума 
ЦК КПСС.

Поддерживаем вьктупле- 
ние на областной научно- 
практической конференции 
по актуальным вопросам 
идеологической работы чле
на совета областного обще
ства «Мемориал» Владими
ра Бойко, в том числе сле
дующие положения; «За 
пределами научного рас
смотрения остается тот 
факт, что Томская область 
была местом концентрации 
согнанных со всей земли и 
лишенных средств произ
водства крестьян... Должен 
быть выяснен количествен
ный и качественный состав 
жертв культа, условия их 
существования. Ца карту 
области должны быть нане
сены места, где’ располага
лись эти (концентрацион
ные) лагеря... Go всей ост
ротой должен быть постав^ 
лен вопрос о доступе к ар
хивным источникам Том
ского государственного и 
партийного архивов, архива 
Томского управления КГБ». 
(«Красное знамя» от 10 
января 1989 г.; см. также 
«Известия» от 15 января 
1989 г.).

«Маморнал» приступил к 
сбору сведений о возможных 
местах массовых противоза
конных допросов, расстрелов 
и захоронений. Из рассказов 
очевидцев и публикаций газет 
«№асноярский комсомолец» 
(15 ..ноября 1988 г.) и «Совет
ский спорт» (11 ноября 1988 г.) 
следует, что такие захороне
ния открывались в результате 
обвалов обского берега в райо
не Колпашева и были вскоре 
уничтожены, что находится в 
противоречии с общеприняты
ми нормами морали.

Совет «Мемориала» обратил
ся в областную прокуратуру 
с заявлением о проведении 
расследования по зтому фак
ту. Оно тем более необходимо, 
что отвечает принципам широ
кой гласности, которых доби- 

! вается Колпашевский горком 
I партии.

Уничтожение захоронения, 
независимо от ставившихся це
лей, демонстрирует пренебре
жение к жизни и смерти чело
века, то есть и самому факту 
его существования, сводит на 
нет усилия по утверждению 
гуманистических идеалов.
Всех, кто располагает какими- 
либо сведениями о расстрелах 
и обстоятельствах захоронения 
во внутренней тюрьме Нщ>ь1М- 
ского окружного отдела НКВД 
(в Колпашеве), просим сооб
щить в «Мемориал».

По некоторым данным,
захоронения, подобные Кол- 
пашевскому, есть и в дру
гих районах области, и в 
самом Томске. Обращаемся 
к томичам и жителям дру
гих областей: помогите
уточнить эти места, отыс
кивайте их. Такие сведе
ния крайне необходимы; за
хоронения должны быть 
приведены в порядок й в 
соответствии с народным 
мнением обозначены памят
никами.

Просим ■ написать нам 
все, что вы знаете о собы
тиях вокруг островов «смер
ти», куда высаживали пар
тии спецпереселенцев (в 
районе Назина, Колпашева 
и других), о детдомах для 
детей «врагов народа», по- 

, селениях, созданных спец- 
переселенцами, условиях их 
жизни.

Что вы знаете о системе 
Сиблага и комендатур? Не 
сохранились ли в памяти 
названия вымышленных 
тайных организаций, к кото
рым причислялись на осно
вании сфабрикованных дел 
жертвы репрессий?

Нас не может не волно- 
вадь судьба жителей села 
Белосток Кривошеинского 
района. Оно основано в на
чале XX века переселенца
ми из западных губерний 
России, в основном поляка
ми и белорусами. Как уда
лось установить члену «Ме
мориала» Василию Ханеви- 
чу, девять родственников 
которого репрессированы в 
с. Белосток, в феврале 37- 
го практически все взрослые 
мужчины села (около ста 
человек) вместе с арестован
ными в соседних селах бы
ли этапированы по обскому' 
льду в Колпашево, а затем 
отправлены вверх по Оби 
предположительно в Ново
сибирск. 'Удалось просле
дить судьбу лишь несколь
ких человек — из тех, «то 
был отделен от этапа после 
Колпашева. Остальные бес
следно исчезли. Нет ли у 
вас каких-то известий?

Нас очень тревожит, что 
до сих пор  ̂ приходится 
встречаться с «сознатель
ным незнанием» собствен
ной родословной, когда лю
ди стесняются своего проис
хождения из немцев, евре
ев, цыган и многих других 
народов, из так называемых 
раскулаченных и ссыльных, 
в массовом порядке отправ
ленных в Сибирь во времена 
произвола. Истинная друж
ба требует разобраться ■ в 
этом вопросе досконально, 
сказать всю правду, а не 
вбивать клин между наро
дами замалчиванием «исто
рических негативов».

От произвола пострадало 
как многонациональное на
селение Томского края, сло
жившееся в дореволюцион
ное время, так и целые на
роды, объявленные винов
ными и переселенные с- их 
родины в другие места, в 
том числе и в Томскую об
ласть, а также тысячи лю
дей других национальностей 
— крестьян, интеллигентов 
и рабочих, коммунистов и 
беспартийных.

Мы не можем молчать о 
том, что при расспросах о 
культовских временах все 
еще приходится встречаться 
с глубоко запрятанным чув
ством страха. Не можем не 
видеть, что такой страх и до 
сих пор уцелевшая в чело
веке политическая ущем- 
ленность из-за своей «не
полноценной» родословной 
вместе со значительным 
отторжением от исто'рии 
страны и политической вла
сти способствуют сохране
нию недоверия к политиче
ским институтам, к созда
нию такого положения, ко
гда человек может высту
пать лишь пассивным уча
стником общественной жиз
ни.

Между тем уже сейчас 
ясно, что в силу неполноты 
ряда архивных фондов и 
наличия различных «спец
хранов» историкам-краеве- 
дам и обществу «Мемори
ал» будут крайне необхо
димы свидетельства всех, 
кто имеет сведения о траги
ческих событиях. В Томске 
положение усугубляется 
еще и тем, что в областном 
Госархиве могут погибнуть 
даже с трудом дошедшие до 
нашего времени дореволю
ционные губернские фонды 
из-за катастрофического по
ложения в старинном зда
нии архива.

Наша историческая сек
ция пришла также к вьшо- 
ду, что в сборе материалов 
в данном случае нельзя ог
раничиваться рамками 30— 
40-х и 50-х годов, так же, 
как нет, например, смысла 
собирать сведения только о 
трагической стороне строи
тельства Томск-Енисейской 
(сейчас Томск — Аси
но) железной дороги, отка
зываясь при этом от свиде
тельств о добровольном 
участии в этом строитель
стве то.мского комсомола. 
Ждем от вас самых разно
образных материалов. Напи
шите, если знаете, в част
ности, о посещении Томск- 
Енисёйской наркомом юсти
ции.

Как ни горька история, 
вся она наша. Ничего из 
нее не выкинуть. По-разно
му .могут восприниматься 
горестные памятные знаки, 
но в любом случае они по
служат предостережением 
против повторения произво
ла и извращения коммуни
стических идеалов.

Мы подд*ржи1 аам движаииа 
за объединение усилий про
фессиональных историнов и 
непрофессионалов, за создание 
подлинной истории края. Та
кая работа только начинается. 
Для ее осуществления, как мы 
считаем, должен быть сформи
рован социальный заказ и изы
сканы средства. Хотим знать 
ваше мнение в связи с зтим.

Всех, кто считает необходи
мым восстановить полную ис- 

чторичосиую и юридичвсиую 
справедливость в отношении 
репрессированных, кто может 
помочь историческому иссле
дованию и увановечению памя
ти репрессированных, просим 
присылать воспоминания, доку
менты, фотографии (или их 
копии) и другие материалы. 
Просим сообщить о наличии 
вещей, которые могли бы по
служить знспонатами будуще
го музея «Мемориала», кото
рый, как мы уверены, должен 
быть. Нуждающихся в какой- 
либо помощи просим обра
щаться в «Мемориал».

Адрес секции: 634010,
Томск, пр- Ленина, 36, гос- 
уциверситет, исторический 
факультет, «Мемориал».

Историческая секция
Томского областного
историко - просвети
тельского общества 

«Мемориал».
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Любая болезнь — плохо. И во всех слу

чаях она появляется, ногда у человека на
рушается устоявшийся порядок в организ

ме -— ослабляется иммунитет, бот именно! 

этими вопросами и занимаются сотрудни

ки лаборатории иммунобиологии НИИ 

психического здоровья Томского научного 

центра Академии медицинских наук СССР.

Л А Б О Р А Т О Р И Я  
ИКИУНОБИОЛОГНИ

в ?

Здесь совместно с клини
цистами ведутся исследова
ния. посвященные роли им
мунной системы у больных 
с различными нервно-психи
ческими заболеваниями. Де
ло это сложное, кропотли
вое, требующее высокой про
фессиональной эрудиции, 
хорошего технического ос
нащения. Но информация о 
лаборатории будет непол
ной, если не добавить, что, 
'помимо акаде.мических за- 
■дач, ее сотрудники активно 
участвуют в оказании по- 
'мрщи практическому здра

воохранению нашей об
ласти.

Вместе с иммунологами 
ТМИ они в районах обла
сти проводят семинары, что- 
'бы ознакомить врачей-прак- 
тиков с методами и задача
ми и.ммунологического об
следования для определе
ния иммунного статуса' при 
различных патологических 
заболеваниях», Кроме, того, 
разработанные лабораторией 
методы коррекции защиты 
организма внедряются в 
центрах здоровья на промы
шленных предприятиях го
рода Томска, Сюда надо до
бавить и оказание помощи

нефтяникам Севера, рабо
тающим вахтовым методом, 
которые, как известно, на
ходятся в длительном психо
эмоциональном напряжении. 
Данные этих исследований 
позволяют сделать опреде
ленные практические выво
ды при подборе людей для 
работы в экстремальных 
'условиях Севера.

В этом году совместно с 
обществом иммунологов со
трудники лаборатории вы
ступили инициаторами . про
ведения первой в нашей об
ласти практической конфе
ренции для врачей - практи
ков, которая состоится 10

' «f^ Sw,
февраля. Объем полученных 
знаний поможет практикую
щим врачам более эффек
тивно оценить состояние здо
ровья при лечении и реаби
литации больных.

НА СНИМКАХ: кандидат 
биологических наук Тамара 
Парфеновна Ветлугнна, член- 
корреспондент АМН СССР, 
директор НИИ психического 
здоровья Томского научного 
центра АМН СССР, науч
ный руководитель отделе
ния пограничных состоя
ний Валентин Яковле
вич Семке, руководи
тель лаборатории имму
нобиологии, доктор меди

цинских наук Олимпиада 
Александровна Васильева. 
Идет эксперимент. За рабо- 
'гой— кандидат медицинских 
наук Александр Иванович 
Жанков и дипломник меди- 
ко - биологического факуль
тета ТМИ Михаил Мише- 
нев; определение иммунного 
статуса больных ведвХ млад
ший научный сотрудник Оль
га Антоновна Никифорова; 
и врач-лаборант Ирина 
Александровна Горшкова; 
за микроскопом— кандидат 
медицинских наук Татьяна 

, Ивановна Невидимова.
Н. ПОТАПОВ.

Фото автора.

-ВАШЕ МНЕНИЕ-

С€БЕЗ МЕНЯ МЕНЯ ЖЕНИЛИ»?
«Музыка в душе», 15 декабря 1988 г.

В газете «Красное знамя» 
в опубликованных новостях 
было написано, что «работ
ники музыкальных школ го
рода решили соединиться с 
управлением народного об
разования в одну систему».

Это очень смахивает на 
ситуацию по известной по
говорке «Без меня меня же
нили», поскольку наши кол
лективы о таком решении 
узнали только из газеты.

Чтобы не оказаться пол
ными невеждами, очень хо
тели бы через газету спро
сить, когда, кто и с каким 
коллективом или коллекти
вами музыкальных школ 
города обсуждал вообще 
данный вопрос? Когда и ка
кой коллектив или коллек
тивы музыкальных школ 
решили соединиться с уп
равлением народного обра
зования?

Музыкальное воспитание 
и образование детей имеет 
массу проблем. О многом до
статочно глубоко, озабочен

но и неоднократно писалось 
в областной газете, в том 
числе и совсем недавно.

Поднятый вопрос (прав
да. представленный в газете 
как уже решенный нами) 
чрезвычайно важен и не
прост в своем практическом 
решении. Поэтому он не дол
жен решаться келейно и на
скоком, без глубокой и все
сторонней проработки, без 
учета общественного мне
ния, и прежде всего— спе
циалистов со стороны 
культуры и народного об
разования.

Надеемся на публикацию 
письма, поскольку, на наш 
взгляд! тема заслуживает 
того, чтобы областная газе
та выступи.ча инициатором 
ее обсуждения. Это позволит 
найти наилучшие варианты 
музыкального воспитания и 
образования детей, избежать 
ненужных ошибок, которых 
В' прошлом, к сожалению, 
было немало. Новое время 
требует и новых подходов.

От имени коллективов дет
ских музыкальных школ

В. СУХУШИН,
Н. КАЛИНИН,

М. ПЫЧКИНА,
В. ПЛЕТНЕВ, 

директора музыкальных 
школ №№ 1, 2, 3, 4.

ОТ РЕДАКЦИИ.
За разъяснением ситуа

ции мы обратились к началь
нику управления культуры 
3. И. Салоповой:

— Мы собирались с руко
водителями музыкального 
училища, музыкальной шко
лы № 2 для обсуждения 
вопроса о соединении му
зыкальных школ с общеоб
разовательными. Да, есть в 
музыкальных школах педа
гоги, которых «греет» воз
можность зарабатывать боль
ше в рамках народного об
разования. Но настоящих 
профессионалов волнует пер
спектива.

Мы не против объедине
ния,'- но против скоропали
тельности в решении этого 
вопроса. Сейчас главное — 
обсудить проблему.

Ни одной школе не запре

щено открывать филиалы 
музыкальных школ (с опла
той учебы родителями). 
Можно организовывать спе
циализированные музыкаль
ные школы. И мы готовы в 
этом помогать.

Мое искреннее убеждение, 
что вопрос о передаче му
зыкальных школ органам на
родного образования должен 
решиться деликатно, без во
люнтаризма. Например, если 
отдать любую сельскую. му
зыкальную школу только де
тям, мы лишим остальное 
население культурного цент
ра в селе.

Сейчас мы говорим о том, 
что школы искусств не оп
равдали себя. Да, сиюминут
ный эффект есть. А в целом 
уровень музыкальной подго
товки детей в них невысок. 
Причина — в отсутствии 
должного профессионального 
руководства, зачастую в низ
ком профессиональном уров
не специалистов.

Поэтому предлагаю широ
ко обсудить эту проблему, 
и, если необходимо, про
вести эксперимент.

ЭКОЛОГИЯ и ТЕХНОЛОГИЯ

Ю Ж Н А Я : Г О Р Я Ч А Я  Т О Ч К А  ГОРОДА
Почта всегда служила своеобразным 

барометром экологического благополу
чии города. В последнее время в ре
дакцию усилился ПО70К писем от жите
лей микро]^айона площади Южной. 
Чем обеспокоены авторы этих писем? 
«наши дома расположены недалеко от 
завода керамических материалов и 
изделий,— пишут Т. И. Гридина, Т. К. 
Ляшенко, Е. В. Петрович, В. М. Мак
симов и другие (всего 307 подпи
сей). — Этот завод постоянно произво
дит выбросы едких дымов (желтого, 
черного, белого цветов) из своих много
численных труб. Дышать ЭТИМ возду
хом невозможно. Загрязненность воз
душного бассейна усугубляется также 
большим потоком тяжелых автомоби
лей по улице Нахимова. Мы крайне 
обеспокоены тем, что на территории

завода планируется расширение произ
водства кирпича. Это еще в большей 
степени осложнит и без того нап!^ -̂ 
женную экологическую обстановку и 
микрорайоне».

Читатели Б. А. Франк, М. В. Миха
лева, В. С. Зиновьева и другие спра
шивают: «Кто разрешил строительство 
стоянки личных автомобилей по улице 
Лыткина? Теперь получается, что на
ши дома находятся как бы в кольце 
трех дорог...».

В. М. Головенко в своем письме за
дает вопрос: «Когда будет вынесен за
вод керамических материалов и изде
лий за черту города?».

На эти и другие вопросы читателей 
мы попросили ответить директора 
завода Н. Н. КАЗАКОВА.

— В ближайшие 10 — 15 
лет выводить завод за чер
ту города мы не будем,— 
сразу сказал он.— Мы не 
можем остановить стройки 
города. Что касается рекон
струкции — могу заявить 
со всей определенностью; 
она необходима. Не для то
го, чтобы расширить произ- 
вО'Дство строительных м а-. 
гериалов, а для того, что
бы coixpaHHTb нынешний 

4̂: .вровень и привести завод в

порядок. В ТОМ числе — 
выполнить ряд необходи
мых природоох,ранных ме
роприятий. Что уже сдела
но? Перевели на газ су- ' 
шильные блоки — этим 
выбросы сокращены на 30 
процентов. Кроме того, две 
точки выбросов вообще 
ликвидировал^. Продолжа
ем заниматься, переводом 

■на газ первой туннельной 
Печи, напольной печи и в 
перспективе, — всех дей

ствующих производств.
Вторую и третью туннель
ные печи, которые нахо
дятся в аварийном состоя
нии, планируется ликвиди
ровать.

В 1988 году челябин
ским институтом «Восорг- 
техстрой» был выполнен 
проект по техническому пе
ревооружению и рекон
струкции завода, где учте
ны мероприятия для трго, 
чтобы вписаться в экологи

ческую санитарную зону. 
Сейчас проект находится 
на экспертизе в государ
ственной инспекции по ох
ране атмосферного возду
ха и в городской сан
эпидемстанции. Все требо
вания по предельно допус
тимым концентрациям пы
ли и газа в нем учтены.

Затраты на экологию в 
прошлом году составили 96 
тысяч рублей. Заключен 
договор со специалистами 
Томского политехнического 
инстртута на разработку 
установки по очистке всех 
выходящих газов. Финанси
рование этих работ соста
вит порядка 200 тысяч 
рублей. Институт сильно- 
точной электроники создает 
прибо]р, позволяющий про
изводить замеры общего 
уровня загрязнения. Также 
по нашему заказу. Всего 
таких приборов выпускает
ся в стране 10 штук в год. 
Кстати, во всех этих разра
ботках нуждается не одно 
наше предприятие. Допус
тим, в Кировском районе 
есть ;ТИЗ, «Сибэлектро- 
свет», где экологическая 
обстанорка гораздо слож
нее, че1Ц у нас. Однако все 
работы финансируем толь
ко мы. ' А, ведь завод кера

мических материалов и из
делий — планово-убыточ
ный.

— Читатели спрашивают, 
кто разрешил строитель
ство автостоянки рядом с 
заводом?

— Мы сами категоричес- • 
ки возражали против стро
ительства этой автостоянки. 
Обращались в райиспол
ком, 'горисполком... Но тем 
не менее кооператив сто
янку строит. По нашим 
подсчетам, это по вы
бросам еще полтора-два за
вода.

— Есть ли у вас контак
ты с представителями об- 
)'цественности ; микрорайона 
пл. Южной?

— Лично ■ ко мне за год 
рцботы никто не обращал
ся. Была одна жалоба, свя
занная даже не с выброса
ми. а в связи с тем, что 
много шума. А так, чтобы 
кто-то пришел и сказал: 
«Николай Николаевич, рас
скажите, покажите, что у 
вас делается по улучшению 
1экологической обстановки», 
— такого со стороны жите
лей не было ни разу. •

— А  если предложить 
тем, кто подписал письма в 
ЧКрвсное знамя», побы
вать на заводе, установить

общественный контроль за 
ходом реконструкции?

— Я готов. Готов пока
зать все наши расчеты, все. 
что делается, . чтобы улуч
шить экологическую ситу
ацию в районе площади 
Южной. А ведь, здесь жи
вут в основном naj'HHbie 
работники. В том числе и 
те, кто занимается в силу 
своей профессии этими во
просами. Но никто из них 
не пришел и не сказал; 
«Давайте мы вам поможем». 
А  предлагают все закрыть 
и при чистом экологически 
воздухе «положить зубы на 
■полку», Я.могу сказать"так; 
если сейчас закрыть наш 
завод — десятки тысяч 
людей останутся без шилья. 
И будут де.монстрации без
домных. Плохо ли, непло
хо, но на пятьдесят девяти-' 
этажек в год кирпича мы 
выпускаем.
\ Ответы Н. Н. Казакова, 
на первый взгляд, убеди
тельны. Работа над сниже
нием вредных выбросов ве
дется. Но настораживает 
первая фраза Николая Ни
колаевича: в ближайшие' де
сять-пятнадцать лет за
вод выводиться за черту 
города не будет. Значит, у 
руководства ЗКМИ одна

надежда — на экологичес
ки приемлемый проект ре
конструкции. Но, как сооб
щил нам заведующий сани- 
втарно-гвгиеническим отде
лом городской санэпидем- 
стаиции А. Р. Глухих, про
ект, представленный адми
нистрацией завода, оказал
ся с «прорехой». Он откло
нен. Заключение санитар
ных врачей состоит из де
сяти пунктов, и вывод его 
категоричен: «Расширение
ЗКМИ внесет значительный 
вклад в ухудшение эколо
гической обстановки». Вы
ход один — надо гораздо 
активнее, чем это делается 
сейчас, решать вопрос о 
выносе предприятия за чер
ту города. Это, кстати, и 
решит проблему платной 
автостоянки. При нашем 
хроническом гаражном де-. 
,фиците, «росте автомобиль
ных краж она также необ
ходима многим томичам. 
Закрыть стоянку — выз
вать новые возмущения 
теперь уже многочисленных 
автолюбителей.

Кирпич городу нужен. 
Нужны людям дома, шко
лы, магазины..

Здоровым людям.
В чистом городе.

С. НИКИФОРОВ.

Экономия — 
дело каждого

Ш Л Я  воды
ЕЕ д о л ж н ы  БЕРЕЧЬ 

в КАЖДОМ ДОМЕ...
В объединении «Томск- 

водоканал» я работаю без 
малого десять лет и хоро
шо знаю, что значит беспе
ребойно обеспечивать обла
стной центр с многотысяч
ным населением артезиан
ской водой. На это уходят 
большие средства, затрачи
ваются усилия небольшого 
коллектива объединения. 
На мой взгляд, количество 
поставляемой в квартиры 
воды может хватить всем, 
если горожане будут .рацио
нально и экономно ее рас
ходовать. А  то ведь что по
лучается? Из собственных 
наблюдений (в квартирах 
по ул. Алтайской, 31 и 93, 
Иркутскому тракту, 140, пр! 
Фрунзе, 107...) могу сде
лать вывод, что многие 
ценную воду расходуют в 
неограниченном количестве. 
Вот бреется человек в ван
ной комнате, а вода из кра
на бежит и бежит — 5 — 7 
минут; при мытье посуды 
тоже вода льется и льется...
А ведь есть дома, на верх
ние этажи которых не все
гда вода поступает нор
мально. Многие в таких 
случаях винят не соседей, 
а работников объединения: 
мол, не всегда оперативно 
устраняют повреждения на 
водопроводных сетях. Со
гласен: аварийные ситуации 
не редкость, но, к примеру, 
коллектив . отдела водосети 
кав^ера ордена Ленина 
В. П. Высоцкого, не счита
ясь со временем, в будни и 
выходные дни оперативно 
устраняет на сетях повреж
дения, а в домах люди не 
берегут воду.

Недавно коммунисты 
объединения на своем пар
тийном собрании обсудили 
доклад заместителя гене
рального директора И. 3. 
Райскина о том, что нужно 
сделать для бесперебойного 
обеспечения горожан арте
зианской водой. Принято 
решение доукомплектовать 
отдел водосети квалифици
рованными специалистами, 
техникой, чтобы в первом 
квартале ньшешнего года 
ликвидировать, а потом и 
оперативно устранять все 
повреждения. Но ведь все 
эти усилия будут напрас
ными, если о рачительном., 
потреблении воды станет 
заботиться только одна сто
рона. Нам, работникам 
объединения «Томскводока- 
нал», хотелось бы, чтобы 
нашими союзниками стали 
и жильцы.

Ш. ГУРЦИШВИЛИ,
работник объединения 

«Томскводоканал».
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КРАЕВЕДЧЕСКИЕ
ЧТЕНИЯ

С О С Т О Я Т С Я  В Т о м с к е  
в м а р т е  э т о г о  г о д а

Не правда ли, заманчиво взять в руки большой, кра
сочно изданный '{ТОМ с названием «Города и села Том
ской области» и отыскать в нем дату основания родного 
села, узнать Кнтёресные подробности жизни многих по
колений односельчан. Не все они будут ласкать душу, мно
го в нашем давнем и недалеком прошлом трагических 
страниц. И все же только знание подлинной, непрнукра- 
шенной истории дацт возможность оценить по достоинст
ву настоящее, трезво смотреть в будущее. Знание прош
лого питает любовь к родному краю, а без этого чувства 
невозможно стать гражданином.

В Томске и других насе
ленных пунктах , нашей об
ласти немало историков- 
профессионалов и любите
лей краеведов, плодотвор- 

’ но изучающих прошлое род
ного края. Настало времц 
собраться всем вместе и до
говориться о координации 
краеведческих исследований, 
с тем чтобы расширить и 
углубить их. Именно на до
стижение этой цели направ
лена .инициатива Советского 
фонда культуры по созда
нию краеведческого общест
ва и его местных област
ных, районных отде.лов. 
Сформировать конкретную 
программу краеведческого 
движения, наметить основ
ные направления ее реали
зации, а самое главное —. 
узнать людей не по долж
ности, а по душевной склон
ности занятых краеведчески
ми изысканиями; все это 
инициаторы предполагают 
осуществить на областных 
краеведческих чтениях, ко
торые так и будут называть
ся «Города и села Томской 
области». Такой широкий 
диапазон позволит участво
вать в ее работе многим спе
циалистам и любите.лям — 
от археологов и этногра
фов до архитекторов и экс
курсоводов.

На конференции предпо
лагается рассмотреть следу
ющие проблемы.

Историю различных горо-, 
дов и сел Томской области 
на всем протяжении их раз
вития, в том числе время и 
обстоятельства их основа
ния; данные археологии, эт
нографии, топонимики опро- 
шло>1 населенных пунктов 
области; хозяйственный, куль
турный, общественно - поли
тический опыт горожан и 
жителей деревень и сел; ис
торию отдельных улиц, до
мов, промышленных и сель
скохозяйственных предпри
ятий, учреждений культуры, 
науки,. здравоохранения, 
учебных заведений; биогра
фические данные о перво
основателях, старожилах, за-

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
С«годня ■ Томск* начинает

ся республиканская научно- 
практическая конференция по 
темя «Организация и методы 
спортивной тренировки», Обл- 
совет ВДФСО профсоюзов и 
Томский педагогический ин
ститут пригласили ведущих 
тренеров и ученых обширного 
региона Сибири, Урала, Даль
него Востока и центральной 
части нашей страны.

Тематика научных сообще
ний самая разнообразная, от
вечающая запросам треняров- 
практиков, ученых, преподава
телей и учителей физической 
культуры. Среди выступающих 
—ведущие тренеры и специали
сты: доктор медицинских на
ук профессор Я. С. Вайнбаум

(г. Москва), кандидаты педаго
гических наук Ю. Т. Рявякни, 
О. И, и В, И. Загревские, А> А, 
Петухов, В, Ф. Пешков, К. И. 
Вязотячество, С. С. Солодков 
(Томск), С, Ю. Мануйлов (Вар- 
наул). Л, Н, Чернышева (Хаба
ровск), В, П. Аксенов (Тула) 
и другие.

Разговор коснется проблем 
массового спорта и трениро
вочного процесса оздорови
тельно - восстановительной на
правленности. В программ* 
конференции — телевизионный 
■«круглый стол».

В. ВАУЭР, 
декан факультета физи
ческой культуры ТГ/1И, за
меститель председателя 
оргкомитета конференции.

i  В МАСТЕРСКОЙ ХУДОЖНИКА

%

мечательных людях городов 
и сел.

Кроме того, предполага
ется рассмотреть историю 
и современное состояние 
краеведческих исследований 
на томской земле, персона
лии томских краеведов, опыт 
и задачи краеведческой ра
боты в Музеях, высших и 
средних учебных заведениях, 
общественных формировани
ях (клубах, кружках -люби
телей); состояние и перспек
тивы архивно - документаль
ного обеспечения краеведче
ского движения в Томской 
области, а также опыт, про
блемы и перспективы музей
ного дела; ' архитектурный 
облик населенных пунктов; 
проблемы охраны памятни
ков истории. и культуры.

Организаторы краеведчес
ких чтений — Томское от
деление Советского фонда 
культуры, Проблемная лабо
ратория истории Сибири, 
Томский историко - архитек
турный музей — приглаша
ют к участию в чтениях 
всех заинтересованных в 
изучении и популяризации 
истории родного края. Вре
мя проведения конференции 
будет приурочено к дням 
школьных весенних каникул 
нынешнего года.

Заявки на участие в крае
ведческих чтениях принима
ются до 1 марта 1989 года 
по адресу: Томск-50, пр. Ле
нина, 36, университет. Про
блемная лаборатория исто
рии, археологии и этногра
фии Сибири (с пометкой 
«Краеведческие чтения»). 
Телефоны для справок; исто
рико -архитектурный музей; 
— 2-30-47; проблемная ла
боратория ТГУ— 3-00-19; от- 
деление Советского фонда 
культуры —■ 2-28-17.

В заявке нужно указать 
фамилию, имя, отчество, ме
сто работы или учебы, до
машний адрес, тему выступ
ления на конференции.

Ждем вас, уважаемые 
краеведы и любители исто
рии родного края!

Н. ДМИТРИЁНКО,
кЕндидат исторических

наук, сотрудник ТГУ.

В Томске началась творческая судьба выпускника Ленинградского высшего 
художественно-промышленного училища Длександра Думченко Он стал рабо
тать в Томской организации Всероссийского художественного фонда. А  в ма
стерской Александра с мольберта глядят лица давно ушедших людей: его вол
нуют судьбы бунтарей из русской истории. Другое его увлечение — образы ге
роев литературных произведений, в частности исторические образы трагических 
героев Шекспира.

На выставках томичи еще встретятся с работами молодого художника.

НА СНИМКЕ: Александр Думченко в своей мастерской.
Фото В. Байгулова.

СПОРТ

ПРАЗДНИК с ГОРЬКОЙ нотой
в  Томске крупные сорев

нования по спортивной гим
настике последний раз были 
11 лет назад, И вот зональ
ное первенство РСФСР, На 
три дня спортивные залы 
ДЮСШ-3 «Юность» были 
отданы юным гимнастам 
(спортивная гимнастика, как 
известно, вообще .юная по 
возрасту, двадцатилетние — 
уже ветераны).

Юные спортсмены с види
мой легкостью выделывают 
всевозможные пируэты, стой
ки, сальто. Возможно, этим 
девчонкам и мальчишкам 
еще не хватает двух-трех 
лет до превращения в насто
ящих королев и королей гим
настики, но по осанке, по
ходке, красивым жестам и 
движениям уже чувствует
ся, что они готовятся к это
му.

А что думают по поводу 
первенства специалисты?

Главный судья соревнова
ний Н. В. Первушин;

— Много езжу по Союзу, 
бывал на международных со
ревнованиях. Знаете, Томск 
неплохо смотрится на этом 
фоне в вопросах организа
ции. Похоже, все предусмот
рели томичи. И ребятишки 
увезут с собой много призов 
(кое-какие, по-моему, даже 
не запланированы по смете, 
но шефы постарались).

Для меня приезд в Томск 
еще и возвращение в город 
юности, здесь я окончил в 
1962 году ТГПИ. И я рад, 
что Томск по-прежнему теп
ло, радушно и заботливо 
принимает гостей. Единст- 
венное пожелание; чтобы 
красивые афиши соревнова
ний висели не только здесь, 
но и BQ всем городе.

Уровень соревнований был 
в принципе неплох. Подтвер
дила свое лидерство коман

да Ленинск-Кузнецкого, но 
разрыв с соперниками уже 
совсем невелик. Если ска
зать о томичах, то команда 
девушек у вас ровная и 
дружная, но до побед девча
та еще не доросли. Зато 
есть у вас чемпион — Женя 
Квасов (приятно, что трени
рует его мой воспитанник 
Виктор Кувыкин). Он выиг
рал полтора балла у Вита
лика Шерстнева (Ленинск- 
Кузнецкий) и показал, что 
имеет неплохие перспекти
вы.

Между прочим, сумму бал- 
лов чемпионы набрали не
плохую подтвердили
класс. А победителями в 
своих группах стали: Юлия 
Пискун (Челябинск), Лена 
Фазлиева (Сургут), Оля 
Гридина (Челябинск), Алек
сей Горланов и Женя Са- 
фиулин (оба— Ле«инсн-Куз- 
нецкий). Женя Подгорный из 
Новосибирска (томичи Сер
гей Шатлов и Андрей Жел- 
нин заняли второе и третье 
места в этой группе). - В 
командном зачете выиграли 
девушки Челябинска и пар
ни из Ленинск-Кузнецкого. 
Томичи же могут лишь при
знать неплохим пятое место.

Что думает о турнире тре
нер команды-победительни
цы?

Ю. П. ВОРОНКО, стар
ший тренер спортивного ин
терната г. Ленинск-Кузнец
кого;

— Зона получилась не
сколько ослабленной из-за 
того, что одновременно про
ходило первенство РСФСР 
для специализированных 
школ. На высоком уровне 
выступили Женя Квасов и 
Женя Подгорный. Да и на
ши ребята были неплохи. 
Теперь задача — достойно

представить Сибирь весной 
на чемпионате России.

Хотелось бы отметить 
очень хорошую организацию. 
Накладок не было, и все до
вольны.

Напомним, что основную 
организационную работу взя
ли на себя ДЮСШ-З, город
ской и областной отделы 
народного образования, а 
помогали им облспорткоми- 
тет и обком ВЛКСМ.

С хорошей. организацией 
соревнований подошел я по
здравить и М. П. Соловьева, 
директора ДЮСШ-3, но ус
лышал от него такую вот 
страстную тираду:

— Интересные соревнова
ния закончились, а мы ос
тались почти что у разбито
го корыта. Наше спортивное 
оборудование приобретено 
11 лет назад и давно уста
рело. Для соревнований при
шлось №ать взаймы у «Ян- 
таря! .̂ Даже ковер для воль
ных упражнений мы приоб
рести не можем. Есть день
ги, коврами завалены мага
зины, но областной отдел 

. торговли отказывается про
давать их по безналичному 
расчету. Приходится искать 
лазейки,, хитрить. То же са
мое и со спортивными ко
стюмами. Не во что одеть 
сборную области,

Наше здание построено 
настолько плохо, что все 
тепло уходит через крышу 
(в морозы там стоит вода). 
Пол перекошен, есть опас
ность травм. Уже второй 
раз за 9 лет требуется ка
питальный ремонт.

Такой минорной нотой за
канчивается репортаж. И 
промолчать нельзя. Празд
ники всегда даются легче, 
чем будни.

С. СИМОНОВ.

Служба 01 Преступление без наказаний
1 мая 1988 года в мага

зине № 7 («Дом обуви») Том
ского горпромторга (дирек
тор магазина А. Г. Роман- 
чукова) в результате пожара 
сгорело большое количество 
обуви. Связь между празд
ником и пожаром прямая. 
После демонстрации работни
ки магазина Неупокоева, Бе
лобородова, Филиппова, 
Кравчук и другие в подсоб
ном помещении секции ре
зиновой обуви устроили кол
лективную пьянку и так «на- 
праздновались», что до сих 
пор никак не могут вспом
нить, что и отчего загоре
лось в магазине. Прямой 
ущерб от пожара — более 
60 тысяч рублей.

15 июня 1988 года в г. 
Колпашеве сгорел склад ме
бели и других промышлен
ных товаров Колпашевторга. 
Ущерб составил 150 тысяч 
рублей,

30 мая прошлого года 
вспыхнул пожар в продук
товом складе Кривошеинско- 
го райпо. Огнем уничтожено 
267 тонн муки и крупы. 
Ущерб составил 77 тысяч 
рублей. Расследованием, ус

тановлено, что 2 мая в ава
рийный дощатый склад была 
загружена мука и крупа раз
личных наименований. Склад 
не был огорожен забором, 
охрана' отсутствовала, ре 
имелось средств пожароту
шения и связи. К складу 
имелся практически свобод
ный доступ. Во ^ ем я  туше
ния пожара работники по
жарной охраны совместно с 
до(Зровольнымй пожарными 
дружинами спасли 48,5тон- 
ны крупы. Однако по вине 
руководства райпо в 
течение дв^х дней 
народное добро находи
лось под открытым небом, 
без охраны. Всю спасенную 
крупу растащили. Казалось 

'бы, бедствия такого харак
тера должны были научить 
многому, К сожалению, это
го не произошло.

3 июня 1988 года были 
нарушены правила пожарной 
безопасности при проведе
нии огнеопасных работ на 
Асиновской межрайбазе обл
потребсоюза. Возникло 2 
крупных пожара. Сгорело 
материальных ценностей на 
сумму более чем на 130 ты

сяч рублей. Случай очень 
поучительный. Сварщик В. А. 
Андриянов. занимающийся 
индивидуальной трудовой 
деятельностью, проводил 
электросварочные работы без 
письменного разрешения ад
министрации базы и согла
сования с пожарной охраной. 
Места сварочных работ не 
были подготовлены в проти
вопожарном отношении и не 
обеспечены средствами по
жаротушения. Ответственно
го лица для контроля за про
ведением опасных работ не 
назначили. Кроме того, ока
залось, что у Андриянова не 
имелось квалификационного 
удостоверения и допуска 
проводить такие работы. Он 
не проходил обучение по 
программе пожарно - техни
ческого минимума.

Сгоревший склад межрай- 
базы не был закончен стро
ительством, госкомиссией не 
принят в эксплуатацию- Од
нако, в нарушение норматив
ного законодательства, само
вольно в него были завезены 
материальные ценности.

• Происходят чрезвычайные 
происшествия, ■ государству

наносится огромный матери
альный ущерб, но никто из 
руководства облпотребсоюза 
(председатель Г. Е. Михай
лов) на места происшествия 
не спешит, не организует в 
срочном порядке ведомствен
ную комиссию для расследо
вания пожаров.

На базе райпо в районных 
центрах Асине, Александ
ровском, . Первомайском, 
Колпашеве и других хра
нится товаров и продуктов 
на .многие миллионы руб
лей, однако сигналы на 
пульты наблюдения вневе
домственной охраны не вы
ведены.

Безразличие к вопросам 
противопожарной ‘ . защиты 
объектов торговли привелок 
резкому росту количества 
пожаров. В 1988 году на 
объектах облпотребсоюза 
произошло 28 пожаров, пря
мой ущерб которых составил 
более 316 тысяч рублей. На 
объектах управления торгов
ли в 1988 году возникло 15 
пожаров. Прямой ущерб со
ставил более 213 тысяч руб
лей. Помимо прямого ущер
ба. существует еще косвен

ный, превышающий прямой 
(по различным оценкам) в 
три ^  шесть раз.

Человек растратил казен
ные деньги и нанес ущерб 
государству — его арестова
ли. И наказали. А другой 
человек «выгре(5» из госу
дарственного кармана в три
дцать раз больше. Его никто 
не схватил за руку, не от
вел в милицию, не посадил 
за решетку.

К сожалению, это случа
ется довольно часто в торго
вых организациях области. 
Здесь укоренились беззабот
ность, низкая трудовая дис
циплина. Ответственность за 
сохранность социалистиче
ской собственности прини
жена.

Руководителям всех ран
гов следует . внимательно 
разобраться с. предписания
ми' государственного пожар
ного надзора, приказами, ре
шениями партийных и совет
ских органов по вопросам 
пожарной безопасности и оп
ределить конкретные меры 
и сроки их реализации.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
наш нешт. корр.

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, временами 
слабый снег, метель, ветер 
юго-западный, 9 — 14 метров 
в секунду, местами до 15— 
20, температура 1— 6, в 
Томске 2— 4 градуса моро
за.

10— 11 февраля — облач
ность с прояснениями; вре
менами слабый снег, метель, 
ветер юго-западный, 9 — 14 
метров в секунду, местами 
до 15— 20, температура: 
десятого февраля ночью и 
днем 8 — 13, одиннадцатого 
— ночью и днем 15— 20, 
местами до 25— 30 градусов 
мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 9 февраля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.3S — 
Киножурнал «Восточная Си
бирь». 8.45 — «Иоганн Себа
стьян Вах». 2-я и 3-я серии. 
11.35 — Мультфильмы. 12.05

— «Люблю грозу п начале 
мая». Документальный фильм. 
12.15 — Новости. 12.25 — Кон
церт русского хореографичес
кого фольклора. 13.05 — «Вре- 
мя платить долги.,.». Докумен
тальный фильм,

9 . Яо 15.30 — п^ерыв. 
15.30 — Новости. IS.4S — 

«Навстречу выборам». 15.55
— Виатлон. Чемпионат мира.
20 км. Мужчины. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Ма
ленький концерт. 19.10 —
«Власть — Советам!» 19.40 — 
«Иоганн Себастьян Вах». 3-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35-
— «Навстречу выборам». 21.45
— «Музыка и мы». 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 — «Пи
тер Врук. Московские встре
чи». 00.00 — «Скульптор Ле
вон Токмаджян», «Вахтияр Ва- 
габ-заде». Документальные те
лефильмы.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Загадка Крылова». 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Природоведение. 
3-й класс. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Общая
биология. 10.35, 11,35 — Ф. М. 
Достоевский. «Преступление и 
наказание». 9-й класс. 11.05— 
Испанский язык. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Долгая дорога 
в дюнах», 4-я серия, 13.2(5 — 
Новости. 13.30 — Концерт.

13.55 — «Вот так и живу». До
кументальный телефильм.

С 14,25 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК

18.15 — Вечер скрипичной 
музыки. 19.00 — «День обла
сти», 19.15 — «Деловая встре
ча арендаторов». Передача 2-я.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «В ' центре внима
ния —спортивное мастерство». 
Говорят участники научно- j  
практической конференции. W

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45— 
«Долгая дорога в дюнах».' 5-я 
серия. 22.55 — Поет камерный 
хор. «Гаудеамус».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Долгая дорога в дюнах». 5-я 
серия. 18.25 — Фильм-концерт.
18.55 — Минуты поэзии. 19.00
— Мультфильмы. 19.30 —
«Путники». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Ко
нечная остановка», «Тайны
Мерверуда». Документальные 
телефильмы.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Театр

9 февраля
Томская областная фи- 

лармонця
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР о р г а н н о й  
МУЗЫКИ

В программе — произве
дения И.-С. Ваха, К. Сен- 
Санса, М. Регера и др. 

Исполнитель — заслу-.. 
женный артист Латвийской 
ССР Ольгертс ЦИН- 
ТИНЬШ.

Начало — в 19 час. 
30 мин.

Научно - исследователь
ский институт ядерной фи
зики ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантных должностей науч
ных сотрудников по специ
альности «Применение вы- - 
числительной техники, ма- 

|гематического моделиро
вания и математических 
методов в научных исследо
ваниях».

Срок конкурса — 1 ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять 
по адресу: 634061,
Томск, ■ пр. Ленина, 2-а, 
НИИ ядерной физики, уче
ному секретарю.

ДРАМЫ
10 февраля. Бенефис заслу

женного артиста РСФСР Нино- 
лая Павловича Мохова — 19.

музыкальной
КОМЕДИИ

9 февраля в помещении
ДКиТ «Авангард» — , «Любовь 
всегда загадка» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 февраля. «Дальше... даль

ше... дальше!..» — 19.
КУКЛЫ и актера

10 февраля. «Царь-снита- 
лец» — 1 1 . «Было или не бы
ло» (часть I) — 19.

ДОМ УЧЕНЫХ
(ул. Советская, 45)

11 февраля. Народный Дра
матический театр. «Диоген» 
19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: . 

«РОДИНА»
10 февраля. *РУ“ ®**

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-40.

вмени М. ГОРЬКОГО
10 февраля. «Диск-жокей» --- 

9, 10-50. 12-40. 14-30.
— 9 , 10-50. 12-40, 14-30. 22-10. 
«ЧП районного масштаба» —
16- 20, 18-20, 20-20. Состоятся 
встречи с народным артистом 
РСФСР режиссером Виктором 
Трегубовичем.
кисты» — 10, 11, 12, 13. 14, 15. 
Из цикла вечеров «Kiyio и мо
лодежь». Киновечер «О рЛ отах  
и братьях по. разуму» (кино- 
фантастика) — 21.

«ОКТЯБРЬ»
10 февраля. «Узнин аамна 

Иф» (две серии) — 8-40, 11.
13-30. «Десять негритят* (две 
серии) -  16. 18-30, 21. «Вланш 
и Мари» -  13, 19. «Веселень
ко* ■оекрееаиья» — 9-10. 15,
17- 10, 21. Мультфильм «При
ключения Марка Твена» — 11,

«ПИОНЕР»
10 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9,
10-50, 12-40, 16-10, 18. «Колоши 
счастья» — 14-30. «Француз», 
«Воры в закон*» — 20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
10 февраля, «Семь самураев» 

(две серин) — 9, 12, 15, 18, 21. 
«Аорогое удовольствие» — 9, 
10-50. 12-40, 16-20, 18-10, 21-40. 
«Илья Муромец» — 14-30. «Хо
лодное лето пятьдесят треть- 
его,,.» (с субтитрами) — 20. 

«СИБИРЯК»
10 февраля. «Все мы ие- 

множко лошади» — 9-20. «Ле
генда о Нарайяме» (две серии)
-  " 1 , 1 3 -3 б ,  16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ»! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
9 февраля. «Легенда о На

райяне» (две серии) — 23. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

10 февраля. «Ассоциация 
злоумышленниноя» 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

10 февраля. Мультфильм 
«Приключения Буратино» — 
10-20. «Приключения Квентина 
Дораарда — стрелка королев
ской гвардии» —  12, 14, 16,
18. 20.

ВНИМАНИЕ!
Томская городская школа молодых руководителей 

объявляет
КОНКУРСНЫЙ НАБОР 

слушателей на 1989/90 учебный год
С,рок обучения — 2 года (с от;рывом от производ

ства — на срок до 6 недель). . Объем учебных заня
тий — 576 часов. Стоимость обучения — 4 тыс. руб
лей в год. Начало занятий — май 1989 года.

Школа готовит молодых руководителей производства. 
За время обучения слушатели под руководством кон
сультантов и кураторов предприятий выполняют иссле
довательскую разработку, по теме своего предприятия. 
Конкурсный набор школа молодых руководителей про
изводит из числа кандидатов, направленных предприя
тиями и организациями Томска.

Порядок отбора кандидатов на предприятиях:
администрация и общественные организации опреде

ляют возможности финансирования, обучения слушате
лей в ШМР, количество слушателей, которые могут 
быть направлены на обучение;

администрация, трудовые коллективы и обществен
ные организации подразделений выдвигают своих канди
датов (тех, кого они могут отпустить на учебу на 6 не
дель в году с отрывом от производства и считать необ
ходимым их повыщение в должности);

администрация и общественные организации отбира
ют кандидатов из числа кандидатов подразделений и 
кадрового резерва и направляют их на конкур в. ШМР 
(количество кандидатов может превышать возможности 
обучения в 2—3 раза).

Предприятия, организации направляют документы о 
кандидатах в школу молодых руководителей до 10 мар
та 1989 года по адресу: 634050, Томск, ГСП, пр. Ленина, 
73, ГК ВЛКСМ, школа молодых руководителей.

Список документов; заверенная заявка от организа
ции на KOHKj’pc с указанием количества слушателей, 
обучение которых предприятие гарантирует финансиро
вать; список кадидатов с указанием фамилии, имени, 
отчества, даты рождения, образования, должности, до
машнего адреса, рабочего телефона, 3 фотокарточки 
размером 3 x 4  см.

Справки по телефону 2-45-02.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Приближается 23 февраля — День Советской Армии 

и Военно-Морского Флота.
Напоминаем, что в канун праздника поток почтовых и 

телеграфных отправлений резко возрастает,
Чтобы ваши поздравления были вручены к праздни

ку, рекомендуем отправить их заблаговременно, так как 
прием праздничных поздравительных телеграмм с ука
занием срока вручения будет прекращен 20 февраля, 
местных поздравительных телеграм.ч — 21 февраля.

При отправлении телеграмм указывайте номер отде
ления связи. При отправлении переводов и бандеролей, 
посылок и поздравительных открыток не забывайте 
указывать шестизначный почтовый индекс в прямом и. 
обратном адресах, Это ускорит доставку почтовых от
правлений.

Во всех отделениях связи и на почтамте имеются в 
продаже красочно оформленные поздравительные от
крытки.

Томский почтамт.

ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ МОНТАЖ
НО-НАЛАДОЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО «ВОСТОК- 
ПРИБОРСЕРВИС» ПРОИЗВОДИТ;

монтаж и наладку систем водяного, пенного и газово
го пожаротушения:

монтаж и наладку охранно-пожарной и периметраль
ной охранной сигнализации;

монтаж и наладку автоматизированных систем управ
ления, телемеханики и промьшшенного телевидения;

разработку и .изготовление нестандартных блоков 
автоматики и информационных табло;

техническое обслуживание всех указанных систем: 
работы по проектированию систем охранно-пожарной 

сигнализации.
объемов вышеперечисленных работ на 

1990 год заканчивается 20 марта 1989 года.
С заявками на выполнение работ в 1989 году и 

оформлением протоколов согласования на 1990 год об
ращаться по адресу:

634048, Томск, пр. Ф,рунзе, 109. Томское СМНУ. 
Телефон для справок 1-02-66,

Коллектив Томского меди
цинского училища выража
ет искреннее соболезнова
ние родным и близким по 
поводу кончины преподава
теля училища, ветерана 
труда
.  МАРЕНКОВОЯ 
Валентины Александровны.

Томский инженерно-стро
ительный институт и кафед
ра теоретической механики 
скорбят о смерти доцента 

СМОКОТИНА 
Георгия Яковлевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким,

Ректорат, профсоюзный 
комитет, кафедра физичес
кого воспитания Томского 
политехнического института 
им. С, М. Кирова выражают 
глубокое соболезнование
старшему преподавателю
М. А. Арляповой в связи со 
смертью отца

. СМИРНОВА 
Александра Петровича,

Муж, дети глубоко скор
бят о внезапной кончине 

КУПЕРТ
Нелли Владимировны,

последовавшей ' 7 февраля. 
Вынос тела — Ю февра

ля, в 12 часов (ул. Белин
ского, 84, кв. 54).

6 3 4 0 5 0 , 
ТО.МСК, ГСП, 
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Приемная редантора — 
1-44-35
Замаетитали редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отаатстаанный еанратарь — 
1-33-34 ^
Сакратариат —
Мв-20
Отдал партийной жизни ■> 
1-28-58, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-()в-31, 1-48-88
Отдал промышленности —
1чО-вв, Ь27-в8
Отдел нафтегеолегии и строи
тельства — 1-38-44 
Агропромышленный отдал — 
1-43-78, 1-44-80, 1-48Дв 
Отдал науки и учевных 
заааданнй —
1-33-38, 1-48-88

Отдал информации и  ̂ Совстваниый корраепондант в
йуньтуры - -  М в-81, 1-43-32, Стражааом — 3-33-31
1-28-80, 1-48-88. ООщаственная приамнаи —'
Отдал еоватекегв строитель
ства и 8ыта — 1-38-88, 1-28-80 
Отдал писем —
1-38-88, 1-08-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —
Совстванный норраспондант в 
Колпашеве — 30-88

ООщаственная приемная —' 
1-38-88,
Отдел объявлений —
1-({8-03
•ухгалтер по гонорару — 
1-42-38 ’
Касса -  1-47-81 
ООлаетная журналиетсная 
органиаация — 1-28-00
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